
Инвесторы 
скинулись  
на убытки
Брокерский счет 
разделился  
не в пользу клиентов

Банкротство инвесткомпании 
«Энергокапитал» проявило серь
езную проблему. В рамках него 
возникли требования о  возврате 
клиентами компании средств 
с брокерского счета в конкурсную 
массу. Формально их исключе
ние из имущества профучастни
ка при банкротстве должно защи
щать клиентов. Однако практика 
ведения общих счетов позволя
ет конкурсному  управляющему 
требовать возврата средств. 
При этом стоимость администри
рования обособленных счетов 
высока, что невыгодно клиентам. 
Одновременно снижается и мар
жа брокера, что не устраивает 
бизнес.

В редакцию 
”
Ъ“ обратилась группа 

клиентов одного из старейших бро-
керов Санкт-Петербурга, компании 
«Энергокапитал», находящейся в со-
стоянии банкротства. Осенью 2017 го-
да 148 инвесторов получили уведом-
ления о судебных исках о признании 
их последних сделок с компанией не-
действительными. Эти сделки заклю-
чались с брокером в рамках возврата 
клиентских средств в пределах одно-
го месяца до объявления компании 
банкротом. Вместе с тем, согласно за-
кону «О несостоятельности (банкрот-
стве)», в конкурсную массу профучаст-
ника не включается имущество его 
клиентов, «находящееся на специ-
альном брокерском счете». Тем не ме-
нее истец (в интересах конкурсного 
управляющего) настаивал, что сдел-
ки были заключены с «предпочтени-
ем», поэтому деньги должны быть воз-
вращены в конкурсную массу.

Разбирательство по одному из 
первых исков закончилось в пользу 
ответчика — Арбитражный суд Се-
веро-Запада «пришел к выводу об от-
сутствии оснований для признания 
сделки недействительной». Однако 
в дальнейших судебных инстанци-
ях это решение было отменено. Три-
надцатый арбитражный апелляци-
онный суд посчитал, что довод ответ-
чика о том, что имел место возврат 
имущества ответчика, не основан на 
нормах материального права.
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Государственный кремлевский творец
Как Владимир Путин объявил крестовый поход за права человека

31 января президент России Владимир 
Путин в Государственном Кремлевском 
дворце (ГКД) участвовал в торжествах 
по случаю десятилетия патриаршей ин
тронизации и обещал, несмотря на не
допустимость любого вмешательства 
в церковную жизнь, защищать права че
ловека и свободу его вероисповедания 
там, где они нарушаются. Специальный 
корреспондент ”Ъ“ Андрей Колесников 
задается вопросом, как это будет выгля
деть практически.

На празднование десятилетия помест-
ного собора и патриаршей интронизации 
собралось много заинтересованных лю-
дей. Фойе, где играли отчего-то «Времена 
года» Вивальди, а не, к примеру, «Всенощ-
ное бдение» Рахманинова, что, возмож-
но, было бы логичней (хотя, с другой сто-
роны, разгар же дня в январе был, так что 
«Концерт №4. Зима» разве не был еще ло-
гичней?), казалось переполненным до тех 
пор, пока не прошла молва, что наверху за-
работал буфет. И почти сразу среди заскво-
зивших в толпе брешей уже можно было 
рассмотреть, например, митрополита Ки-
шиневского и всея Молдовы Владимира 
и спросить его, что, в конце концов, он ду-
мает о событиях на Украине.

— Молимся,— кивнул он.— Просим Все-
вышнего и руководителей земных, чтобы не 
было пагубного разделения.

На осторожный вопрос, кого он почитает 
как руководителей земных, митрополит от-
вечал туманно, а в конце концов стал, по-мо-
ему, малодушно намекать на глав некоторых 
российских регионов, от которых тоже что-
то да зависит.

Я тогда обратил внимание на стенд «Па-
лехский иконостас». Это был единственный 
стенд в фойе. Здесь делились православным 
календариком на 2019 год, это было гуман-
но (тем более что в буфете бутерброд с рыбой 
стоил 300 руб.). Девушки возле стенда были 
приветливы и словоохотливы. Они расска-
зывали про знаменитую палехскую школу 
иконописи, хоть и не спешили объяснить, 
чем она так уж знаменита.

— Первый заказ,— призналась одна из 
них мне,— мы получили 10 августа 1996 го-

да от Никиты Сергеевича Михалкова на ро-
спись одного подмосковного храма (она не 
стала уточнять какого, просто добавила, что 
в одном селе.— А. К.). С тех пор расписали 
больше 200 иконостасов!

Что ж, не стоит и объяснять, какая легкая 
рука у Никиты Сергеевича Михалкова, ка-
кой бы тяжелой кое-кому ни казалась.

— К тому же прадед нашего руководите-
ля был иконописцем,— добавила девушка.

Я обрадовался и хотел расспросить губер-
натора Ивановской области Станислава Вос-
кресенского, который вот-вот должен был 
подойти к стенду, каким же именно был его 
прадед (тем более что фамилия, прямо ска-
жем, идеально подходит для иконописца... 
Может, даже больше, чем для губернатора 
Ивановской области…). Но оказалось, де-
вушка имеет в виду руководителя «Палехско-
го иконостаса» Анатолия Влезько, дочерью 
которого она к тому же является.

Неподалеку стояли казаки. Один, из ло-
синоостровских, объяснял мне, что «мы — 
воины Господа и даем присягу в храме», так 
что казаков ни в коем случае нельзя сбрасы-
вать со счетов.

— Церковь и государство — единое це-
лое,— констатировал он.— Ведь Русь, не за-
бывайте, святая!

И только я подумал, что он сейчас должен 
был бы обязательно сказать что-нибудь вро-
де того, что церковь должна наконец прислу-
шаться к голосу казаков, как он сказал: 

— Церковь должна наконец прислушать-
ся к голосу казаков!

Невозможно было обойти (вниманием) 
лидера КПРФ Геннадия Зюганова. В благо-
дарность за это он пояснял, что главная его 
озабоченность сегодня состоит в том, что 
«англосаксы в конце концов пошли в ата-
ку», причем «сразу на три основные ветви». 
И только одна из них оказалась той, о кото-
рой я подумал.

— Да, президент,— кивнул Геннадий Зю-
ганов.— И кроме того, церковь и сильная оп-
позиция. Против них все и направлено. По-
этому пора забыть старые проблемы и спло-
титься вокруг власти.
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«Евродон» уходит в забой
Птичий грипп толкает группу 
на решительные действия  
в отношении индейки

Столкнувшийся с двумя вспышками пти
чьего гриппа с начала года ростовский 
«Евродон» — второй в России по вели
чине производитель индейки — может 
 забить все оставшиеся 35 тыс. голов 
 родительского стада (используемого 
для воспроизводства). Это необходимо 
для предотвращения новых очагов забо
левания и может способствовать по иску 
инвестора. Интересоваться активом,  
за который ВЭБ рассчитывает выручить  
10 млрд руб., может, в частности, 
«Черкизово».

«Евродон» может избавиться от всего ро-
дительского поголовья индейки, рассказал 
источник 

”
Ъ“ в отрасли. По его словам, та-

ким образом в компании хотят предотвра-
тить возможные новые вспышки птичьего 
гриппа птиц. С начала 2019 года вирус был 
выявлен на двух площадках группы, где со-
держалось более 6 тыс. голов. «Вирус может 
находиться в спящем состоянии в птице, ко-
торая переболела, но не погибла. Следова-
тельно, все поголовье постоянно находит-
ся под угрозой»,— поясняет собеседник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией. В «Евродоне» под-

твердили, что по советам экспертов рассма-
тривают возможность забоя родительского 
стада как «фактически единственную меру 
предотвращения последующих вспышек 
птичьего гриппа». Решения пока не приня-
то, уточнили там. По словам собеседника 

”
Ъ“, постепенно «Евродон» может забить 

и коммерческое стадо, а затем законсерви-
ровать площадки на несколько месяцев. По 
собственным данным, в «Евродоне» сегод-
ня содержится около 35 тыс. голов родитель-
ского стада индейки и примерно 900 тыс. го-
лов — коммерческого.

«Евродон» — второй по объему произво-
дитель индейки в России после «Дамате» На-
ума Бабаева и Рашида Хайрова. По данным 
Agrifood Strategies, в 2018 году группа выпу-
стила 45 тыс. тонн мяса индейки в убойном 
весе, заняв 17% рынка в натуральном выра-
жении (259,08 тыс. тонн). В сентябре 2018 го-
да у основного владельца и кредитора «Евро-
дона» ВЭБа возник конфликт с основателем 
и на тот момент гендиректором группы Ва-
димом Ванеевым.
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Америка замялась 
у выхода из договора
США дадут России еще шесть месяцев 
на ликвидацию ракет

Шансы на сохранение Договора о лик
видации ракет средней и меньшей 
дальности (РСМД) становятся все бо
лее призрачными. В субботу истека
ет срок ультиматума Вашингтона, по
требовавшего от Москвы уничтожить 
крылатые ракеты наземного базиро
вания 9М729, якобы испытанные на 
 запрещенную дальность. Москва усло
вие не выполнила и не собирается это 
делать. Не удалось урегулировать кон
фликт и в ходе нескольких раундов пе
реговоров, последний из которых со
стоялся вчера в Пекине. Между тем 
Вашингтон неожиданно дал понять, 
что готов продлить свой ультиматум 
еще на шесть месяцев.

Вчера в Пекине прошли важнейшие пере-
говоры делегаций России и США. В субботу 
истекает срок американского ультиматума 
по Договору о РСМД, и эта встреча представ-
лялась едва ли не последним шансом пре-
дотвратить распад действующего уже более 
30 лет соглашения. Однако надежды не сбы-
лись. «К сожалению, продвижения нет. Пози-

ция американской стороны весьма жесткая, 
ультимативная,— заявил по итогам встречи 
заместитель главы МИД РФ Сергей Рябков.— 
Мы сказали американской стороне, что в ре-
жиме попыток шантажа России разговор ве-
сти невозможно».

Впрочем, Сергей Рябков еще в декабре 
прошлого года в интервью 

”
Ъ“ говорил, что 

США «для себя уже все решили», а двухме-
сячный ультиматум России выдвинули, что-
бы «перенаправить на нас критическую ре-
акцию хотя бы части мирового сообщества» 
(см. 

”
Ъ“ от 19 декабря 2018 года).

Замгоссекретаря США Андреа Томсон, 
в свою очередь, подтвердила вчера агентст-
ву Reuters, что встреча в Пекине позитивных 
сдвигов не принесла. В недавнем интервью 

”
Ъ“ же она категорически отвергла утвержде-

ние, будто Вашингтон лишь ищет предлог 
для выхода из договора, и назвала единствен-
ное условие для его спасения: Россия должна 
уничтожить ракеты типа 9М729 и пусковые 
установки к ним (см. 

”
Ъ“ от 18 января).
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Европейский суд по правам чело-
века (ЕСПЧ) обязал Россию вы-
платить до 1 мая €10 млн пра-
вительству Грузии за массовую 
депортацию грузинских граждан 
из РФ в 2006 году. 1,5 тыс. жертв 
нарушения Европейской кон-
венции получат из этих средств 
по €2–15 тыс. Крупнейшая по-
сле дела ЮКОСа компенсация 
по российскому делу превыша-
ет сумму, заложенную в бюд-
жете РФ на выплаты по решени-
ям ЕСПЧ. В Минюсте заявили, 
что будут обсуждать механизм 
исполнения решения с Комите-
том министров Совета Европы 
(КМСЕ), но просить Конституци-
онный суд РФ его заблокировать 
не планируют.

Размер компенсации и порядок 
ее выплаты по первому межгосудар-
ственному делу «Грузия против Рос-
сии» Большая палата ЕСПЧ установи-
ла через 4,5 года после того, как рос-
сийские власти были признаны ви-
новными в нарушении прав грузин-
ских граждан, массово депортиро-
ванных в 2006 году. Тогда после аре-
ста грузинскими спецслужбами и 
объявления персонами нон грата че-
тырех офицеров Главного разведы-
вательного управления РФ россий-
ские силовики провели операции 
по выявлению, задержанию и выд-
ворению из страны трудовых миг-
рантов из Грузии — за несколько ме-
сяцев было выслано порядка 7 тыс. 
обладателей грузинских паспортов.

Иск был внесен в Страсбургский 
суд по инициативе тогдашнего пре-
зидента Грузии Михаила Саакашви-
ли, власти РФ настаивали на его не-
приемлемости (см. 

”
Ъ“ от 7 февра-

ля 2008 года). В 2014 году ЕСПЧ при-
знал, что Россия нарушила ст. 4 Про-
токола №4 (коллективная депорта-
ция), ст. 5 (незаконное лишение сво-
боды) и ст. 3 (бесчеловечные и уни-
жающие достоинство условия содер-
жания под стражей) Европейской 
конвенции, предложив сторонам в 
течение года договориться о компен-
сации. Власти РФ на переговоры не 
пошли, и в 2015 году Грузия запроси-
ла в ЕСПЧ компенсацию €70,3 млн 
(см. 

”
Ъ“ от 4 июля 2014 года и 3 ию-

ля 2015 года). Но присужденная вче-
ра сумма оказалась в семь раз ниже 
— €10 млн. ЕСПЧ решил, что Россия 
должна выплатить эту сумму в тече-
ние трех месяцев, после этого срока 
к ней будут прибавляться установ-
ленные судом проценты. Тем, кто 
стал только жертвой депортации, вы-
платят по €2 тыс. А между теми, кто 
оказался в бесчеловечных условиях 
за решеткой, власти Грузии должны 
под надзором КМСЕ распределить 
компенсации от €10 тыс. до €15 тыс. 
с учетом продолжительности их со-
держания под стражей. На распреде-
ление средств отводится минимум 
полтора года с даты выплаты общей 
суммы Россией или иной срок по со-
гласованию с КМСЕ.

Камнем преткновения на этапе 
определения компенсации было чи-
сло имеющих на нее право депор-
тированных грузинских граждан. 
ЕСПЧ предложил сторонам предста-
вить данные об их количестве, но 
Москва документы в Страсбург не 
направила, а Тбилиси, заявлявший 
изначально, что принудительно бы-
ли выселены из РФ 4,6 тыс. человек, 
представил, по данным на 1 сентя-
бря 2016 года, список из 1795 чело-
век. В итоге он сократился до 1,5 тыс. 
получателей компенсации. В реше-

нии говорится, что список сфор-
мирован с учетом возражений Рос-
сии относительно количества жертв 
«скоординированной политики аре-
ста, задержания и выдворения гра-
ждан Грузии» властями РФ. В список 
также не попал 21 человек, данные о 
которых были поданы позже опреде-
ленного срока. Доводы РФ, что жер-
твами были граждане Грузии, а не го-
сударство-заявитель и ЕСПЧ для при-
суждения компенсации следовало 
идентифицировать каждое депор-
тированное лицо, суд отклонил. Вы-
платы присуждены «не государству 
за нарушение его прав, но в пользу 
отдельных жертв» по аналогии с ре-
шением ЕСПЧ по делу «Кипр против 
Турции», когда в пользу жертв интер-
венции 1974 года Турция должна бы-
ла выплатить €90 млн (решение до 
сих пор не исполнено).

Уполномоченный РФ при ЕСПЧ 
Михаил Гальперин сказал 

”
Ъ“, что су-

дом выбран «самый сложный путь» 
исполнения решения. «Определе-
ние механизма выплаты возложе-
но на КМСЕ, будем его там обсуждать 
и вырабатывать — в том числе с уче-
том отсутствия прямых дипломати-
ческих отношений между РФ и Гру-
зией и того, что бюджет РФ на 2019 
год уже сформирован»,— заявил он. 
Однако на вопрос 

”
Ъ“, будет ли Ми-

нюст просить Конституционный 
суд заблокировать исполнение это-
го решения, как в деле ЮКОСа, экс-
акционерам которого ЕСПЧ прису-
дил €1,9 млрд, господин Гальперин 
заявил, что «таких планов нет». На-
помним, в бюджете РФ на 2019–2021 
годы на выплаты по всем решениям 
ЕСПЧ выделено по 600 млн руб., что 
на 150 млн руб. меньше присужден-
ной Грузии суммы. В 2017 году ЕСПЧ 
обязал Россию выплатить по его ре-
шениям €14,6 млн, при этом выпла-
чено было в пересчете по среднему 
курсу ЦБ €13,6 млн.

Замглавы Минюста Грузии Го-
ча Лордкипанидзе заявил 

”
Ъ“, что 

«справедливость восторжествовала», 
а отсутствие дипломатических отно-
шений между двумя странами не ме-
шает исполнению решения ЕСПЧ. 
«Грузия будет руководствоваться ре-
шением ЕСПЧ, в котором содержит-
ся конкретная формула распределе-
ния компенсации»,— отметил он.

Представитель НКО «42 статья 
Конституции» Николоз Легашвили, 
который оказывает юридическую 
помощь таким истцам, уверен, что 
решение по межгосударственному 
иску «позитивно повлияет на вер-
дикты по нескольким тысячам инди-
видуальных исков», которые ЕСПЧ 
еще не вынес. Решения по этим де-
лам, по мнению господина Легаш-
вили, будут аналогичными «на ос-
нове уже существующего прецеден-
та по межгосударственному иску». 
«Суду теперь предстоит рассматри-
вать и другие межгосударственные 
дела против РФ — по жалобам Укра-
ины и Грузии»,— отметил адвокат 
Сергей Голубок. Юридический ди-
ректор «Мемориала» Кирилл Короте-
ев напомнил, что ранее ЕСПЧ вынес 
решения о выплатах порядка €2 млн 
по массовым коллективным искам в 
делах жертв Беслана и «Норд-Оста», а 
также по чеченским делам. По дан-
ным КМСЕ, Россия не выплатила на 
данный момент компенсации почти 
по 500 решениям ЕСПЧ, в том числе 
по делу Беслана.

Анна Пушкарская;  
Георгий Двали,  
Тбилиси

ЕСПЧ вышел за рамки 
российского бюджета
Депортированным из РФ гражданам 
Грузии присудили €10 млн

Я не верил своим ушам. Разве за-
дача коммунистов сплотиться во-
круг Владимира Путина? Что это? 
Закономерный финал?..

— Святейший сказал, что осно-
вой единства может быть держав-
ность, святая Русь и советская спра-
ведливость! — добавил Геннадий Зю-
ганов.— Да! И сегодня Кирилл — это 
одухотворенность против насилия!

— А вы верите? — спросил я ли-
дера КПРФ.

Он понял.
— У меня вера — более широкое 

понятие,— рассказал Геннадий Зю-
ганов.

— Разве может быть что-то более 
широкое, чем вера? — удивился я.

— Может,— заверил он.— Вера… 
Надежда… Любовь… Я верю в свою 
державу, в народ… В нашу звезду! 
Без нас будет плохо…

Я понимал: он уже допускает, что 
последующее может быть без нас.

— Я дал ответ? — честно пере-
спросил Геннадий Зюганов.

— Вопрос был о личном,— все-
таки сказал я.

— Слушайте,— воскликнул Ген-
надий Зюганов,— давайте тогда 
так! На II съезде КПРФ я сумел до-
казать, что должна быть гарантиро-
вана свобода совести! И мы убрали 
пункт, что коммунист не может ве-
рить в Бога! У нас треть коммуни-
стов в партии — верующие! За меня 
голосовали 40%!

Да, Геннадию Зюганову удалось 
консолидировать вокруг себя веру-
ющий не только в него электорат.

В том числе и в фойе ГКД. Здесь 
люди, в огромном количестве при-
шедшие на десятилетие интрониза-
ции патриарха, мечтали сфотогра-
фироваться с лидером КПРФ. Оста-
валось надеяться, что на ближай-
шем партийном коммунистиче-
ском юбилее такой же популярно-
стью в фойе будет пользоваться па-
триарх всея Руси.

А ко мне подошел неброский че-
ловек, которого звали Сергей Фо-
кин. Впрочем, как только он загово-
рил, все оказалось гораздо многоз-
начительней.

— Я с Дальнего Востока,— объяс-
нил он мне.— В свое время владыка 
Питирим благословил меня на все 
это дело…

— На какое? — удивился я.
— Раскручивать бренд дальнево-

сточный,— пожал он плечами.— Я 
и на пост президента выдвигался, 
подстраховывал его…

— Кого?
— Президента. Дальневосточ-

ный гектар, честно говоря, мой про-
ект. А сейчас хочу реализовать про-
ект «Кавказский транзит». Хочу вер-
нуть всех арабов на их родину.

— Удастся ли? — засомневался я.
— Мы им сделаем рай на земле, 

и кто же откажется? — переспросил 
Сергей Фокин.— Очищаем от ила 
Волгу и по пульпопроводу отправ-
ляем в пустыню, преображаем ее. 
Ну и немного воды даем.

— Почему немного? — уточнил 
я.— Вам жалко?

— Много не надо. 1% хватит,— 
отрезал Сергей Фокин.— В общем, 
они все возвращаются.

Его бы молитвами, подумал я, 
смущенный масштабностью пла-
нов, которые он так беспечно обру-
шил на меня.

Тем временем оставалось всего 
несколько минут до появления на 
сцене Владимира Путина и патриар-
ха Кирилла. Пока здесь толпились в 
основном депутаты Госдумы (и что-то 
ни одного члена Совета федерации).

— У вас ведь такого быть не мо-
жет? — на всякий случай спросил 
я спикера Госдумы Вячеслава Воло-
дина.

— Какого? — на всякий случай 
уточнил он.

— Как вчера у коллег.
— У нас — никогда! — торжест-

венно заверил Вячеслав Володин.
Конечно, у них — только харас-

смент.
А врио губернатора Петербурга 

Александр Беглов подошел поздо-
роваться к митрополиту Крутицко-
му и Коломенскому Ювеналию.

— А знаете что? — сказал ему ми-
трополит.— Говорят, у вас выборы 
там… А я вас уже выбрал!

По Александру Беглову было 
видно, что он согласен с этим нелег-
ким выбором.

Я подошел к патриарху Болгар-
скому, митрополиту Софийскому 
Неофиту. Здесь, в ГКД, были главы 
нескольких поместных церквей, в 
том числе и, к примеру, сербской. 
Но, к примеру, не было представи-
теля греческой, и его отсутствие 
бросалось в глаза (возможно, поэ-
тому и состав прибывших нарочи-
то не афишировался).

— Нам странны стремления Кон-
стантинопольского патриархата,— 
вздохнул патриарх Неофит.— Да, 
ситуация на Украине сложна и мно-
гогранна… Но такое грубое вмеша-
тельство ни к чему хорошему не 
приведет…

— С чьей стороны? — недопонял я.
— Со стороны Киева,— не ошиб-

ся он.
— То есть вы против,— не выдер-

жал я.
— Мы не за,— уточнил он.
— А на интронизацию в Киев по-

едете? Говорят, уж скоро…
— Такого приглашения не бы-

ло…— хмуро ответствовал патри-
арх Болгарский.

— А если будет?..
— Надо молиться…— начал он.
Чтобы не было, подумал я. Но до-

говорить он, слава богу, не успел: 
начиналась церемония.

Сначала мы посмотрели неболь-
шой (но и не маленький) докумен-
тальный фильм о том, как любовь, 
ключевой принцип мироздания, 
вместе с православием приходит 
туда, где ее уже, кажется, и не ждут, 
то есть к ненцам.

Кадры сопровождались мысля-
ми патриарха, высказываемыми 
вслух.

— Когда Бог пришел,— говорил 
он,— его проглядели все, кроме ум-
ных волхвов!

Гордость за волхвов пересилива-
ла чувства к остальным.

Между тем в фильме подробно 
перечислялись поездки патриарха 
и его встречи с людьми. Признать-
ся, настораживало, что качество бо-
гослужений патриарха мерилось, 
казалось, прежде всего их количе-
ством.

Дали слово Владимиру Путину. 
Он сказал очень много добрых слов 
про патриарха и тоже отчего-то упи-
рал на цифры:

— Знаю, как много было сдела-
но за последние годы для расши-
рения социального служения цер-
кви… Этот труд бесценен, он не из-
меряется статистикой, но все же 
позволю себе привести несколько 
цифр. В 2009 году в России был все-
го один церковный приют для жен-
щин с детьми, попавших в трудную 
жизненную ситуацию. В прошлом 
году — уже 58! Открылось более ста 
новых центров гуманитарной по-
мощи! Развиваются службы патро-
нажного ухода и социальной реаби-
литации…

Да уж ясно было, что на самом де-
ле все и здесь, как на встрече с чле-
нами правительства по средам, из-
меряется цифрами.

— Особые слова благодарности 
патриарху Кириллу и церкви,— от-
метил Владимир Путин,— за духов-
ное окормление российского воин-
ства. Ваши искренние, идущие от 
сердца напутствия помогают солда-
там и офицерам с честью защищать 
Родину, вселяют в них уверенность 
в своей ратной силе и нравствен-
ной правоте!

Да, солдатам и офицерам сейчас 
есть где применить свою ратную си-
лу и быть нравственно правыми, и 
напутствия им действительно нуж-
ны — возможно, даже как воздух.

Владимир Путин подбирал все 
новые и новые слова для характе-
ристики служения патриарха, и, на-
до сказать, зашел далеко:

— Подчеркну, такое честное, без-
упречное служение, которое демон-
стрирует патриарх Кирилл,— это 
пример истинной любви к Отече-
ству и к нашему народу, а достигну-
тые на этом поприще успехи закла-
дывают основу для развития цер-
кви на десятилетия вперед.

Если бы к патриарху Кириллу 
были хоть какие-нибудь вопросы 
(или хотя бы один вопрос), форму-
лировки были бы не такими без-
удержными.

Мог ли Владимир Путин не кос-
нуться ситуации на Украине?

— Спекуляции,— рассказал 
он,— политиканство, паразитиро-
вание на вопросах религиозной 
жизни ведут к разобщению лю-
дей, провоцируют злобу и нетер-
пимость. Именно такой проект, не 
имеющий отношения к вере, а на-
сквозь фальшивый, завязанный на 
борьбу за власть, реализуется сегод-
ня на Украине. Прискорбно, что в 

него оказался втянут и Константи-
нопольский патриархат. По сути, 
происходит грубое вмешательст-
во в церковную жизнь! Его иници-
аторы словно учились у безбожни-
ков прошлого века, которые изго-
няли верующих из храмов, трави-
ли и преследовали священнослу-
жителей.

Формулировки были настолько 
жесткими, что производили впечат-
ление выстраданных.

— Хочу вновь подчеркнуть: госу-
дарство, власти России считают аб-
солютно недопустимым любое вме-
шательство в церковные дела. Мы 
уважали и будем уважать независи-
мость церковной жизни, тем более 
в соседней суверенной стране,— 
добавил при этом Владимир Путин.

И я подумал, что речь эта теперь 
может стать беспрецедентной. Так 
и должен был, по моим представле-
ниям, говорить человек, возглавля-
ющий страну, где не только церковь 
отделена от государства, но и, глав-
ное, государство — от церкви. И что 
бы там ни произошло в последнее 
время, как бы ни хотелось добавить 
от души, принцип важнее.

— Тем не менее оставляем за со-
бой право реагировать и делать все 
для защиты прав человека, в том 
числе и на свободу вероисповеда-
ния,— добавил Владимир Путин.

Только интересно, как теперь ре-
агировать и как делать все. Потому 
что теперь надо реагировать и надо 
делать все.

Речь патриарха была без преуве-
личения блестящей. Он много го-
ворил про любовь и веру, слова бы-
ли небанальными и, если говорить 
просто, брали за душу. Потом патри-
арх тоже высказался про Украину:

— Мы сталкиваемся со слож-
нейшим этапом многовекового пу-
ти нашей церкви. Постоянное обо-
стрение политической обстановки 
начиная с 2014 года, усиление дав-
ления на каноническую Украин-
скую православную церковь со сто-
роны властей, со стороны украин-
ского раскола и радикальных по-
литических сил. А затем и безза-
конное вторжение Константинопо-
ля на территорию Украинской пра-
вославной церкви, завершившее-
ся предоставлением им так назы-
ваемой автокефалии, созданное из 
раскольников и псевдоцерковных 
структур… Все это привело к нару-
шению прав верующих канониче-
ской церкви, захвату ее храмов.

То есть тех прав, защищать кото-
рые и пообещал Владимир Путин.

— Верю, что с непобедимой Бо-
жьей помощью (то есть при под-
держке с воздуха, а также, как заве-
рил Владимир Путин, и с земли.— 
А.  К.) Украинская православная 
церковь устоит, а восстающие про-
тив нее силы рассеются, как рассе-
ивается дым.

Он добавил, что церковь всегда 
справлялась с ересью и нестроени-
ем. Верилось, Господи.

Но все-таки с трудом.
Андрей Колесников

Государственный кремлевский творец
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Его поздравляет лидер рок-группы «Машина времени» народный артист 
Российской Федерации Андрей Макаревич:
— Дорогой Юра! Одна из базовых радостей моей жизни — возможность 
наслаждаться общением с тобой и быть твоим товарищем. Поскольку ты 
продолжаешь оставаться оскорбительно молодым, все эти мелькающие 
даты — просто красивые цифры, не более того. С чем я тебя, собственно, 
и поздравляю.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 80 лет  
фотографу и журналисту  
Юрию Росту

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сказали бы лет 30 назад лидеру коммунистов Геннадию Зюганову,  
что с ним будут так здороваться иерархи церкви… Нет, не поверил бы
ФОТО ДМИТРИЯ  АЗАРОВА

Казак, представляющий московский Лосиный 
Остров, выступая за Русь, был святее  
патриарха Кирилла ФОТО ДМИТРИЯ  АЗАРОВА
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новости

МВД России и Российский со-
юз автостраховщиков (РСА) не 
смогли выполнить поручение 
правительства по объедине-
нию информационных баз дан-
ных. Это необходимое условие 
для запуска системы по провер-
ке полисов ОСАГО с помощью до-
рожных камер. Основная пробле-
ма, как выяснил ”Ъ“, на стороне 
страховщиков — в их базе не хва-
тает сведений о номерах авто-
мобилей, встречаются дубли 
действующих полисов и другие 
ошибки. Сроки решения пробле-
мы не называются.

Сегодня истекает срок выполне-
ния поручения, который вице-премь-
ер Максим Акимов дал МВД и РСА для 
запуска системы проверки наличия 
ОСАГО с помощью камер. Полиция и 
страховщики должны были в январе 
«провести интеграцию информаци-
онных баз данных», следует из про-
токола поручений от 28 ноября 2018 
года. Поручение, как выяснил 

”
Ъ“, в 

срок не выполнено. Представители 
господина Акимова ситуацию вчера 
не комментировали.

Возможность применения камер 
для проверки «автогражданки» РСА 
впервые анонсировал еще в 2015 го-
ду. Было решено запустить экспери-
мент по фиксации нового типа нару-
шений в Москве. За три года даты за-
пуска пилотного проекта назывались 
минимум четыре раза, но это в итоге 

не произошло. В конце 2018 года тема 
обсуждалась на заседании правитель-
ственной комиссии по безопасности 
движения, которую возглавляет Мак-
сим Акимов. Он и дал МВД и РСА пер-
вое официальное поручение разо-
браться с проблемой.

Напомним, в Москве работает бо-
лее 1,4 тыс. камер, каждая из них фик-
сирует до 40 тыс. проездов автомоби-
лей в сутки. Таким образом, только 
для обслуживания системы по про-
верке ОСАГО потребуется ежесуточ-
но делать 56 млн обращений в базу 
данных АИС ОСАГО (принадлежит 
РСА). Страховая база такой нагрузки 
не выдержит, поэтому была придума-
на схема: РСА формирует список дей-
ствующих полисов и автовладельцев 
на конкретную дату, ГИБДД дополня-
ет их информацией о номерах транс-
портных средств, полученными мас-
сивами данных пользуется столич-
ный ЦОДД (эксплуатирует камеры, 
фильтрует фотографии) для выявле-
ния нарушителей. Если выявляется 
машина без полиса, происходит про-
верка в обратном порядке (ЦОДД—
ГИБДД—РСА), после чего выносится 
штраф в размере 800 руб. Для реализа-
ции схемы и понадобилась «интегра-
ция баз данных», о которой говорить-
ся в поручении Максима Акимова.

Сейчас «ведутся необходимые тех-
нические работы» по синхронизации 
систем, сообщили в МВД 

”
Ъ“. «До завер-

шения указанных работ правоприме-

нительная деятельность в автоматиче-
ском режиме по данному составу пра-
вонарушения не осуществляется и бу-
дет начата по мере технической готов-
ности»,— пояснили в полиции, не на-
звав конкретных дат. Письмо со схо-
жим содержанием МВД, по данным 

”
Ъ“, направило в Белый дом. Выявле-

ны «определенные расхождения» в 
сведениях о транспортных средствах, 
содержащихся в информационной 
системе ГИБДД и в АИС ОСАГО, рас-
сказал 

”
Ъ“ исполнительный директор 

РСА Евгений Уфимцев. Это связано, в 
частности, с «особенностями» заклю-
чения электронных договоров ОСАГО 
и «неисполнением частью страхова-
телей обязанности по передаче сведе-
ний о госзнаке, в настоящее время ве-
дется работа по выработке алгоритмов 
нормализации данных», пояснил он. В 
АИС ОСАГО часто встречаются ошиб-
ки в VIN-номерах (нехватка символов, 
русские буквы вместо латинских), ду-
бли полисов, и т. д., пояснил источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. Все это не-

обходимо вычищать, до этого исполь-
зовать систему для контроля полисов 
невозможно. Система содержит дан-
ные о 38 млн полисов, из них 6 млн — 
требуют исправлений или дополне-
ний, добавляет собеседник 

”
Ъ“.

Даже если базы получится объеди-
нить, запуск системы чреват рисками 
для водителей, говорит эксперт по си-
стемам фотовидеофиксации Григо-
рий Шухман. Речь, например, о до-
бросовестных водителях, которые по 
незнанию купили фальшивый полис, 
их ждет штраф. «Во многих регионах 
сохраняется проблема, когда водите-
ли просто не могут купить ОСАГО,— 
напомнил господин Шухман.— Стра-
ховые компании им отказывают, ли-
бо наблюдается саботаж с очередями 
и отсутствием бланков, неработоспо-
собностью сервисов электронных по-
лисов» (

”
Ъ“ неоднократно рассказы-

вал об этих проблемах).
Иван Буранов

Вчера Басманный суд определил 
за решетку советника генераль-
ного директора ООО «Газпром 
межрегионгаз» Рауля Арашукова, 
подозреваемого в организации 
преступного сообщества для хи-
щения природного газа. В СИЗО 
отправились и четверо его пред-
полагаемых сообщников, в том 
числе Руслан Арашуков — двою-
родный брат арестованного на-
кануне по обвинению в убийствах 
сенатора от КРЧ.

Когда судья Елена Ленская уста-
навливала личность Рауля Арашуко-
ва, тот сказал, что зарегистрирован в 
Ставрополе, но адрес вспомнить так и 
не смог. Зато с гордостью отметил, что 
у него пятеро детей и десять внуков.

Адвокаты, как при аресте сенато-
ра Рауфа Арашукова, попытались за-
крыть для СМИ заседание, но госпо-
жа Ленская решила провести откры-
тое слушание.

Следователь ГСУ СКР рассказал, 
что оргпреступное сообщество, в со-
здании которого подозревается Ара-
шуков-старший, действовало с 2002 
года, совершая хищения природно-
го газа у ПАО «Газпром». При этом, по 
версии следствия, Рауль Арашуков 
«планомерно» и «методично» назна-
чал руководителями предприятий 
газовой отрасли в СКФО своих род-
ственников и друзей, которые, соб-
ственно, и совершали махинации. 
Их действия привели к образова-
нию невзыскиваемой дебиторской 

задолженности в 31 млрд руб. Отме-
тим, что в документах, имеющихся в 
распоряжении 

”
Ъ“, говорится о дей-

ствиях ОПС с нанесением ущерба на 
ту же сумму, но с 2007 по 2017 год. Та-

ким образом, можно предположить, 
что ущерб по делу вырастет, так как 
пятилетний период хищений след-
ствием еще не изучен. «Арашуков 
играл в этом ОПС главную роль!» — 

подчеркнул представитель ГСУ СКР, 
отметив, что сейчас следственные 
действия проводятся по всей стра-
не, но не все участники сообщества 
выявлены и задержаны. «Мы уста-

навливаем все новые и новые факты 
преступной деятельности Арашуко-
ва. Для него как лидера ОПС возмож-
на только полная изоляция от обще-
ства»,— заявил следователь.

«Я преступником не был,— сказал 
в ответ подозреваемый Арашуков.— 
Я десять лет являюсь депутатом (на-
родного собрания КЧР.— 

”
Ъ“) и зани-

маюсь газом. Имею за это только бла-
годарности, в том числе от президен-
та». Господин Арашуков рассказал, что 
задержание стало для него полной не-
ожиданностью: «Меня задержали на 
работе, провели обыск, а зачем? Я сам 
мог приехать к следователям, но меня 
за эти годы никто никуда не вызывал».

По словам господина Арашукова, 
после того как президент Путин по-
ставил задачу навести порядок в энер-
гетике СКФО, начинать надо было с 
Дагестана, но правоохранители, счи-
тает он, пошли по легкому пути, на-
чав с КЧР. Кстати, в документах следст-
вия говорится, что Арашуковым-стар-
шим и его сообщниками похищался 
в основном газ, предназначенный Да-
гестану. Ущерб только от этого хище-
ния составил 27 млрд руб.

Рауль Арашуков, отметив, что его 
сына — сенатора от КЧР Рауфа Ара-
шукова арестовали по обвинению в 
убийстве (следствие считает эти пре-
ступления политическими), а пле-
мянника — гендиректора ООО «Газ-
пром межрегионгаз Астрахань» Рус-
лана Арашукова — за участие в ОПС 
и мошенничество, сообщил, что не 

имеет к инкриминируемым им дея-
ниям никакого отношения.

Версию подозреваемого потом раз-
вил один из адвокатов, отметив, что 
в ООО «Газпром межрегионгаз» у его 
клиента были только представитель-
ские функции, в соответствии с кото-
рыми он не мог никого назначать. По 
версии защиты, в представленных 
следствием материалах нет ни одного 
доказательства причастности госпо-
дина Арашукова к совершению пре-
ступлений, а есть только рассуждения 
на эту тему. В связи с этим адвокаты 
попросили суд не избирать никакой 
меры пресечения своему подзащит-
ному. Однако госпожа Ленская заклю-
чила его в СИЗО до 30 марта. На этот 
же срок были арестованы директор 
филиала ООО «Газпром межрегионг-
аз Ставрополь» Гузер Хашукаев, генди-
ректор АО «Газпром газораспределе-
ние Астрахань» и ООО «Газпром меж-
регионгаз Астрахань» Руслан Арашу-
ков, гендиректор ООО «Газпром меж-
регионгаз Ставрополь» Игорь Трави-
нов и заместитель руководителя АО 
«Газпром газораспределение Ставро-
поль» Николай Романов. Их защита 
просила либо отложить разбиратель-
ства, дав возможность собрать поло-
жительно характеризующие доку-
менты, либо освободить фигурантов 
под залог. В ближайшее время следст-
вие планирует предъявить им офици-
альные обвинения. Свидетели со сто-
роны обвинения взяты под госзащиту.

Алексей Соковнин

Преступное сообщество оказалось семейным
Вслед за сенатором Арашуковым арестовали его отца и брата

С ОСАГО номер не проходит
Проверка полисов с помощью камер  
не запускается из-за проблем с базами данных

Как стало известно ”Ъ“, удовлет- 
ворен первый иск к Минобороны 
в связи с катастрофой в Сочи  
в 2016 году направлявшегося  
в Сирию Ту-154. Истица — дочь  
артиста Академического ансамбля 
песни и пляски имени Алексан- 
дрова Юрия Новокшанова — тре-
бовала по 500 тыс. руб. от ансам-
бля, признавшего гибель артиста 
несчастным случаем на производ-
стве, и военного ведомства, а кро-
ме того, рассчитывала получить 
ежемесячную пожизненную вы-
плату в размере 22 тыс. руб. Суд 
оценил моральные страдания по-
терпевшей в 150 тыс. руб.

Вчера Кемеровский областной суд 
рассмотрел апелляционную жалобу 
Лады Шульгиной (до замужества Но-
вокшанова) на решение Централь-
ного райсуда Новокузнецка, летом 
прошлого года отказавшего ей во взы-
скании компенсации. Суд первой ин-
станции, в частности, посчитал, что 
иск должен был подаваться не к Ми-
нобороны в целом, а к ВВС, владев-
шим источником повышенной опас-
ности в виде Ту-154.

«Лада Шульгина полагает, что ан-
самбль Александрова как работода-
тель должен нести ответственность 
по возмещению вреда в связи со смер-
тью ее отца, являвшегося кормиль-
цем, а Минобороны — как владелец 
самолета»,— сказал суду адвокат ист-
ца Евгений Ильченко.

Представитель прокуратуры по-
считал, что исковые требования го-
спожи Шульгиной подлежат удовлет-
ворению, но не все. «В части компен-
сации морального вреда от ансамбля 
Александрова отказать: в случившем-
ся нет вины работодателя. Полагаю, 
что компенсация должна быть взы-
скана с Минобороны»,— сказал он. 
При этом прокурор счел запрашивае-
мую сумму завышенной, отметив, что 
истица не проживала со своим отцом 
и они крайне редко общались.

«Ансамбль Александрова вооб-
ще не является причинителем вре-
да, с точки зрения охраны труда у ра-
ботодателя не было никаких наруше-
ний,— отметил его представитель.— 
Мы — бюджетное учреждение и 
очень активно участвовали в судьбе 
семей погибших. Лада Юрьевна — 
единственная изо всех родственни-
ков, кто заявил нам иск».

Представители Минобороны так-
же не согласились с требованиями, 
указав суду на то, что «факты причи-
нения моральных страданий» госпо-
же Шульгиной «не доказаны». При 
этом ответчики отметили, что Лада 
Шульгина замужем и имеет постоян-
ный источник дохода: работает опе-
ратором аппарата по производству 
полиэтиленовых изделий, получая 
15 тыс. руб. в месяц.

Коллегия судей Кемеровского об-
лсуда «с учетом требования разум-
ности и справедливости» иск удов-
летворила частично, взыскав с Ми-
нобороны РФ 150 тыс. руб. в качест-

ве компенсации морального вреда в 
пользу Лады Шульгиной.

Член Совета при председателе Со-
вета федерации РФ по взаимодейст-
вию с институтами гражданского об-
щества Евгений Корчаго пояснил 

”
Ъ“, что взыскания морального вреда 

с владельцев источников повышен-
ной опасности — авто- и железно-
дорожного транспорта — являются 
обычным делом. «Для авиакатастро-
фы — это уникальная ситуация, пото-
му что у нас не каждый день ансамбли 
Минобороны гибнут и не каждый са-
молет принадлежит военным»,— по-
яснил господин Корчаго. Он добавил, 
что, поскольку ответчик невиновен 
напрямую (следствие по делу авиака-
тастрофы еще не закончено), компен-
сация в размере 150 тыс. руб.— сумма 
средняя. «Насколько мне известно, 
подобные иски к Минобороны после 
катастрофы в Сочи не подавались»,— 
резюмировал правозащитник.

Юлия Матющенко,  
Кемерово

Министерство просвещения подготови-
ло законопроект, который должен сни-
зить нагрузку на учителей, связанную с 
«составлением отчетов, ответов на ин-
формационные запросы, а также с под-
готовкой внутренней отчетности обра-
зовательных организаций». Изменения 
предлагается внести в закон «Об обра-
зовании». Согласно проекту, часть обя-
занностей учителей передадут в ведение 
федеральных органов власти. Учите-
ля должны будут иметь разработанную 
учебную программу по предмету, тех-
нологические карты урока и вести учет 
успеваемости обучающихся, осталь-
ные обязанности будут определяться ло-
кальными актами образовательной орга-
низации. Эксперты считают инициативу 
важной, но опасаются, что она не сможет 
повлиять на ситуацию на местах.

В пояснительной записке к законопроек-
ту о снижении нагрузки на учителей говорит-
ся, что при составлении рабочей программы 
педагоги зачастую копируют «в полном объ-

еме примерную рабочую программу учебно-
го предмета», объем которой может достигать 
600 страниц. В министерстве считают, что до-
кумент такого объема «не может выполнять 
функцию эффективного инструмента для учи-
теля» и на самом деле составляется «для адми-
нистрации образовательной организации».

Кроме необходимости составлять про-
грамму, учителя зачастую жалуются на необ-
ходимость заполнять как бумажный, так и 
электронный дневники. Но полностью осво-
бодить их от этой двойной обязанности пока 
не получится. Как поясняют в министерстве, 
распоряжением правительства РФ от 25 апре-
ля 2011 года №729-р установлен перечень 
услуг, который предоставляется в электрон-
ном виде, и в сфере образования одной из 
них является «предоставление информации 
о текущей успеваемости учащегося, ведение 
дневника и журнала успеваемости». «Из это-
го следует, что образовательная организация 
не может вести только бумажные журналы. В 
противном случае на портале государствен-
ных услуг не будет отображаться информа-

ция по успеваемости обучающихся, а это уже 
можно рассматривать как непредоставление 
услуги»,— отмечают в министерстве.

Как заявил 
”
Ъ“ директор Центра социаль-

но-экономического развития школы НИУ 
ВШЭ Сергей Косарецкий, уменьшение на-
грузки требует «конкретных решений, свя-
занных в том числе и с цифровизацией», од-
нако «есть регионы, где эти вопросы все еще 
не решены и действительно сохраняется 
двойная нагрузка».

Как отмечают авторы законопроекта, учи-
тель в обязательном порядке должен иметь 
разработанную учебную программу по пред-
мету, технологические карты урока и вес-
ти учет успеваемости обучающихся, «все 
остальное оговаривается трудовым догово-
ром, должностной инструкцией, локальны-
ми актами образовательной организации». 
«Хорошо, что четко выделены три направле-
ния деятельности учителя,— считает оргсе-
кретарь профсоюза 

”
Учитель“ Ольга Мирясо-

ва.— Но если коллектив не имеет влияния 
на принятие локальных актов, то туда мож-

но записать что угодно — например, отне-
сти к должностным обязанностям педагога 
подготовку отчетов. И тогда все остается по-
прежнему. Мы снова возвращаемся к про-
блеме отсутствия реальных профсоюзных 
первичек во многих учреждениях».

Сергей Косарецкий также заявил 
”
Ъ“, что 

оценивает инициативу как полезную, но не 
уверен, что она решит проблемы на местах. 
«Проблема отчетной нагрузки является очень 
острой для учителей. По результатам наших 
(ВШЭ.— 

”
Ъ“) исследований, она влияет на 

профессиональное самочувствие педагогов 
даже больше, чем увеличение академической 
нагрузки и сокращение зарплаты. Но одного 
документа недостаточно, должны быть сигна-
лы местным органам. Есть много примеров 
того, что законодательно запрещено, но на де-
ле местные надзорные органы действуют по 
своему усмотрению. Особенно когда все опре-
деляется локальными актами и нет федераль-
ной позиции»,— говорит он.

Министр просвещения Ольга Васильева, 
комментируя законопроект, заявила, что ад-

министрация школ должна создавать возмож-
ности для профессионального роста учителей, 
которым «необходимо располагать временем 
для развития своих навыков и совершенство-
вания программ». При этом, как сообщал 

”
Ъ“, 

в прошлом году представители профсоюзов 
в рамках дискуссии о национальной системе 
профессионального роста педагогов говорили 
именно о чрезмерной бюрократической на-
грузке на учителей. Так, эксперт Общероссий-
ского профсоюза образования Сергей Шадрин 
тогда заявил, что «50% учителей (из 14 тыс. 
опрошенных профсоюзом.— 

”
Ъ“) считают, что 

количество отчетности увеличилось». Госпожа 
Мирясова отмечала, что «наблюдается чрезвы-
чайно высокая загруженность учителей».

В 2016 году снизить бюрократическую на-
грузку на учителей уже предлагали эксперты 
Комитета гражданских инициатив, который 
предлагал заменить бумажный документоо-
борот компьютерными программами и син-
хронизировать все проверки либо доплачи-
вать учителям за работу с документами.

Ксения Миронова

Минобороны заплатит за артиста
Удовлетворен первый иск в связи с гибелью  
ансамбля Александрова в авиакатастрофе

Минпросвещения дает звонок с отчета
Ведомство хочет сократить бюрократические обязанности учителей

К О Н Т Е К С Т
И С К О В Ы Е  Т Р Е Б О В А Н И Я  Р О Д С Т В Е Н Н И К О В  
Ж Е Р Т В  К А Т А С Т Р О Ф Ы  Т У -1 5 4  М И Н О Б О Р О Н Ы

5 ноября 2017 года адвокат Игорь Трунов («Трунов, Айвар и партнеры») сообщил СМИ, 
что родственники погибших в декабре 2016 года при крушении Ту-154 Минобороны России 
готовят документы для обращения в суд. Поводом послужил заниженный размер страхового 
возмещения.
14 июня 2018 года Высокий суд Лондона принял групповой иск в отношении страховых 
компаний СОГАЗ и британской MS Amlin от 78 родственников погибших музыкантов ансамбля 
имени Александрова и журналистов (семьи 14 погибших офицеров и членов экипажа обра-
щаться в суд не стали). В иске утверждалось, что, согласно Монреальской конвенции, так как 
перевозка была международной, выплаты должны производиться в соответствии с междуна-
родными нормами. По оценке юриста, каждая семья недополучила более 19 млн руб. Ранее 
всем истцам было выплачено по 2 млн руб. за каждого погибшего. В октябре того же года 
стало известно, что от иска пришлось отказаться, так как, по словам господина Трунова, 
«английские юристы поставили перед родственниками невыполнимые условия».
6 декабря 2018 года в Мещанский суд Москвы поступил иск в интересах 72 родственни-
ков погибших против СОГАЗ, MS Amlin и ФГБУ «Государственная авиакомпания ”223 летный 
отряд“ Минобороны». В качестве третьих лиц к делу привлекли Росавиацию и Управление гра-
жданской авиации Сирии. Предмет иска — недоплаченная страховая выплата на сумму почти 
2,17 млрд руб. После подачи иска компания СОГАЗ сообщила, что выполнила обязательства 
в полном объеме.

Евгения Чернышева

По версии следствия, ОПС Рауля Арашукова действовало с 2002 года   ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Андрей Кортунов,  
генеральный директор  
Российского совета  
по международным делам

цена  
вопроса

Немногие помнят, как начались пе-
реговоры по ядерной программе 
Ирана. В октябре 2003 года главы 
МИДов Великобритании, Франции 
и Германии Джек Стро, Доминик де 
Вильпен и Йошка Фишер приехали 
к иранскому президенту Мохамма-
ду Хатами, чтобы уговорить его вы-
полнить требования МАГАТЭ и дать 
Ирану гарантии уважения его пра-
ва на развитие мирного атома. Ре-
шить проблему с ходу не удалось, но 
диалог был запущен. А затем к пере-
говорам подключились РФ, Китай 
и США, образовав «шестерку», кото-
рая после многолетних усилий в ию-
ле 2015 года согласовала положения 
Совместного всеобъемлющего пла-
на действий (СВДП). Соглашение по 
праву считается одним из самых зна-
чительных достижений междуна-
родного сообщества в сфере безопас-
ности нашего столетия; СВДП устоял 
даже тогда, когда Дональд Трамп от-
казался выполнять его положения.

Прошло полтора десятилетия. Се-
годня, после выхода США из Догово-
ра о РСМД, международная обстанов-
ка намного сложнее, чем она была 
в 2003 году. И угрозы европейской без-
опасности сейчас выше, чем в нача-
ле века. При этом двусторонний рос-
сийско-американский диалог по ядер-
ным вопросам в лучшем случае край-
не затруднен, а в худшем — вообще за-
блокирован на несколько лет вперед. 
Между тем Франция и Британия по-
прежнему остаются ядерными держа-
вами и постоянными членами Совбе-
за ООН. Да и Германия с начала 2019 го-
да вошла в Совбез в качестве непосто-
янного члена. Может быть, для евро-

пейских лидеров настало время про-
явить в ядерной сфере ту политиче-
скую волю и воображение, которые 
они продемонстрировали в 2003 году?

Будущее контроля над ядерны-
ми вооружениями (если у него это 
будущее есть) в любом случае станет 
многосторонним. И если две сверх-
державы не справились с той мисси-
ей, которую возложила на них исто-
рия, не пора ли вступить в игру дру-
гим ядерным странам? Позиции Па-
рижа и Лондона в этом вопросе об-
щеизвестны: «Пусть сначала русские 
и американцы сократят свои арсе-
налы до уровней, сопоставимых 
с нашими, а потом уж будем обсу-
ждать многосторонние договорен-
ности». Тем более что и без них Фран-
ция и Британия снижают общее чи-
сло ядерных боезарядов, доведя их 
до 300 и 215 соответственно. У РФ 
и США соответствующие суммарные 
показатели, включая тактическое 
ядерное оружие и боезаряды, нахо-
дящиеся на складском хранении, со-
ставляют 7,2 тыс. и 7 тыс. единиц.

Но контроль над вооружениями 
не сводится к арифметике количест-
венных показателей. Есть еще и ал-
гебра — уровни боеготовности ядер-
ных арсеналов, степень их прозрач-
ности, механизмы укрепления дове-
рия, диалог о военных доктринах, об-
мен информацией о планах модерни-
зации, блокирование наиболее опас-
ных направлений гонки вооружений 
и многое другое. Прогресс хотя бы на 
некоторых из этих направлений по-
зволил бы не только смягчить нега-
тивные последствия развала Догово-
ра о РСМД, но и прочертить контуры 
новой модели контроля над ядерны-
ми вооружениями, постепенно и де-
ликатно вовлекая в эту работу Китай, 
Индию и другие ядерные державы.

На выработку соглашения с Ира-
ном ушло почти 12 лет. Проектирова-
ние и последующее строительство но-
вой модели многостороннего контр-
оля над ядерным оружием, видимо, 
займут еще больше времени. Однако 
главная задача сейчас — хотя бы по-
дойти к кульману, держа в руках рей-
сфедер, а не бейсбольную биту. По мно-
гим причинам европейцам сегодня 
это сделать проще, чем двум привиле-
гированным членам «ядерного клуба».

Если две сверхдер-
жавы не справились 
с миссией, не пора ли 
вступить в игру 
 другим ядерным 
странам?

Москва и Ереван подписа-
ли контракт на закупку четы-
рех многофункциональных ис-
требителей Су-30СМ, которые 
вооруженные силы Армении 
должны получить уже в 2020 го-
ду. Как стало известно ”Ъ“, для 
реализации сделки с союзни-
ком по ОДКБ российские пере-
говорщики сделали серьезные 
уступки: не только выделили 
кредит, но и продали самоле-
ты по внутрироссийским, а не 
экспортным ценам. Знаковым 
этот контракт можно считать 
и для армянских властей в це-
лом, и для премьера Армении 
Никола Пашиняна: впервые за 
десятилетия ВВС страны при-
обретают новую, а не бывшую 
в употреблении авиатехнику.

О подписании нового соглаше-
ния на истребители Су-30СМ вчера 
со ссылкой на пресс-службу Мино-
бороны Армении сообщило агент-
ство Sputnik. В военном ведомст-
ве подтвердили факт заключения 
сделки, но не стали уточнять ни чи-
сло приобретаемых самолетов, ни 
сумму контракта, добавив лишь, 
что «процесс приобретения воо-
ружений в рамках ранее выделен-
ного российской стороной креди-
та в размере $100 млн находится 
на стадии реализации». В «Рособо-
ронэкспорте» (спецэкспортер рос-
сийских вооружений) и Федераль-
ной службе по ВТС от комментари-
ев 

”
Ъ“ воздержались.

По словам топ-менеджера од-
ного из предприятий авиацион-
ной промышленности, по усло-
виям контракта Армения получит 
в 2020 году четыре новых истреби-
теля Су-30СМ (производятся на Ир-
кутском авиастроительном заво-
де, входит в корпорацию «Иркут»). 
«Сделка проходит по линии ОДКБ. 
Несмотря на то что контракт счи-

тается коммерческим и закупка 
осуществляется в счет кредитных 
средств, выданных российской сто-
роной, стоимость каждой машины 
для ВВС Армении составит столь-
ко же, сколько они стоят для воору-
женных сил РФ»,— пояснил собе-
седник 

”
Ъ“, уточнив, что «с россий-

ской стороны такие условия вы-
глядят настоящим подарком». Кон-
трактом также предусмотрено об-
учение армянских летчиков в рос-
сийских военных заведениях.

Предметный интерес к Су-
30СМ армянские военные нача-
ли проявлять еще в 2010 году из-за 
необходимости обновления парка 
ВВС (их основу составляют еще со-
ветские самолеты, большая часть 
из которых нуждается в капиталь-
но-восстановительном ремон-
те и модернизации). Более того, 
как сообщал ранее 

”
Ъ“, примерно 

в 2012 году Москва и Ереван под-
писали контракт, по условиям ко-
торого Армения должна была по-
лучить в течение нескольких лет 
не менее 12 истребителей. Но со-
глашение так и не вступило в силу 
из-за финансовых трудностей за-
казчика. С тех пор стороны перио-
дически возвращались к обсужде-
нию перспектив сделки, но дол-

гое время прийти к консенсусу не 
удавалось. Причем помимо само-
летов (в Москве пытались решить 
финансовую проблему Еревана, 
разрешив ему приобрести само-
леты по внутрироссийским, а не 
экспортным ценам) Армении бы-
ло необходимо закупать и другое 
вооружение. Так, например, Ере-
ван стал первым экспортным по-
лучателем дивизиона новейшего 
оперативно-тактиче ского ракетно-
го комплекса «Искан дер-М», а еще 
приобрел оружия на $300 млн 
в счет российских кредитов.

К вопросу о закупке истребите-
лей стороны вернулись уже после 
смены власти в Армении: правда, 
исходя из финансовых возможно-
стей заказчика, обсуждалась по-

купка уже шести Су-30СМ. По ито-
гам серии переговоров сошлись на 
четырех, но «это лучше, чем ниче-
го», говорит источник 

”
Ъ“ в сфере 

ВТС. «По сути, это первый контракт, 
заключенный с Минобороны Ар-
мении при премьере Николе Па-
шиняне, нам важно было подтвер-
дить крепость своих позиций у со-
юзника по ОДКБ»,— добавил он. Го-
сподин Пашинян, отметим, в ию-
не 2018 года даже посидел в каби-
не Су-30СМ, специально пригнан-
ного из России в военный аэропорт 
Эребуни (там находится 3624-я рос-
сийская авиабаза) для демонстра-
ционного показа. «Су-30СМ — один 
из лучших истребителей мира» — 
так буквально полгода назад про-
комментировал господин Паши-
нян свою фотографию в истребите-
ле в социальной сети Facebook.

По словам главного редакто-
ра журнала «Экспорт вооруже-
ний» Андрея Фролова, закупку 
Арменией даже небольшой пар-
тии Су-30СМ можно считать зна-
ковой: они впервые за последние 
десятилетия приобретают новые, 
а не бывшие в употреблении ис-
требители. «Это серьезный шаг, 
способный значительно повы-
сить боевой потенциал ВВС стра-
ны»,— полагает господин Фролов. 
В то же время, по его словам, ре-
акция Азербайджана на это согла-
шение будет ожидаемо негатив-
ной, поскольку у ВВС Азербайджа-
на столь продвинутой авиатехни-
ки нет, есть только лишь модерни-
зированные на Украине истреби-
тели МиГ-29. «Этот российско-ар-
мянский контракт может подвиг-
нуть Баку на закупку новых са-
молетов, причем необязательно 
в России, а, например, у Пакиста-
на»,— считает эксперт.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Россия продала Армении истребители как себе
Четыре Су-30СМ ушли покупателю по внутрироссийским ценам

Принять участие в организован-
ном МИД РФ 18 января закрытом 
брифинге по поводу спорной сис-
темы вооружений, как и в прове-
денном российским Минобороны 
23 января открытом показе некото-
рых ее элементов, американские 
официальные лица отказались. 
Российская же сторона требование 
об уничтожении ракет неоднократ-
но называла неприемлемым.

Как ожидается, 2 февраля аме-
риканцы объявят о «приостанов-
ке» своих обязательств в рамках 
Договора о РСМД и уведомят Рос-
сию о выходе из него. При таком 
сценарии через шесть месяцев со-
глашение, впервые позволившее 
уничтожить целый класс угро-
жавших безопасности Европы ра-
кет и считающееся одним из стол-
пов современной системы контр-
оля над вооружениями, переста-
нет действовать.

Сергей Рябков вчера сказал, 
что «ответственность за происхо-
дящее целиком на Вашингтоне». 
Американские официальные ли-
ца и представители других стран—
членов НАТО, однако, в последние 
недели неоднократно говорили об 
обратном. По их словам, именно 
Россия допустила нарушения и не 
изъявила готовности вернуться 
к выполнению своих обязательств. 
Вчера об этом вновь заявил генсек 
НАТО Йенс Столтенберг.

Между тем многие эксперты, 
в том числе западные, считают, что 
обе стороны проявили недостаточ-
но политической воли для сохра-
нения договора. Так, например, 
эксперт Brookings Institution, быв-
ший посол США на Украине Сти-
вен Пайфер, ранее неоднократ-
но критиковавший действия рос-
сийских властей, на днях заявил, 
что Вашингтону стоило согласить-
ся на предложение Москвы о пока-
зе 9М729. По его мнению, США мо-
гли бы добиться от России деталь-
ного брифинга вплоть до разбора 
спорной системы и демонстрации 
ее топливного бака и других эле-
ментов. Напомним, по мнению Ва-
шингтона, эта ракета была испыта-
на на дальность более 500 км, в то 
время как Договор о РСМД запре-
щает производить, испытывать 
и развертывать ракеты наземного 
базирования с дальностью поле-
та от 500 до 5500 км. Стивен Пай-
фер отметил, что в качестве уступ-
ки США могли бы продемонстри-
ровать России вызывающие у нее 
обеспокоенность размещенные 
в Румынии пусковые установки 

Мk 41 в составе комплексов Aegis 
Ashore, которые гипотетически 
могут быть использованы для за-
пуска крылатых ракет. «К сожале-
нию, США оказались не готовы 
к этому»,— посетовал он.

Научный руководитель Ин-
ститута США и Канады РАН Сер-
гей Рогов вчера на круглом столе 
в МИА «Россия сегодня», в свою оче-
редь, отметил, что Россия запозда-
ла с предложением показать аме-
риканцам спорную ракету. Кроме 
того, по его мнению, звать их на-
до было не в подмосковный парк 
«Патриот», а в Капустин Яр, где про-
водятся испытания вооружений, 
и воинскую часть на Урале, где яко-
бы размещен дивизион запрещен-
ных ракет.

Между тем пока не совсем яс-
но, как будет выглядеть «приоста-
новка» США своих обязательств. 
В тексте договора такого понятия 
нет. В его 15-й статье лишь сказа-
но, что «каждая из сторон в поряд-

ке осуществления своего государ-
ственного суверенитета имеет пра-
во выйти из договора, если решит, 
что связанные с содержанием на-
стоящего договора исключитель-
ные обстоятельства поставили под 
угрозу ее высшие интересы». «Она 
уведомляет другую сторону о при-
нятом ею решении выйти из насто-
ящего договора за шесть месяцев 
до выхода»,— уточняется в доку-
менте. При этом Сергей Рябков ра-
нее пояснял 

”
Ъ“, что, по сути, прио-

станавливать нечего, так как все ра-
кеты давно уничтожены, а инспек-
ции завершены.

Что США вкладывают в понятие 
«приостановка», Андреа Томсон по-
яснила в интервью Deutsche Welle: 
«Мы сможем заниматься исследо-
ваниями и разработкой систем, 
аналогичных тем, которые сейчас 
поставлены Россией на вооруже-
ние». Между тем проводить НИОКР 
в этой области договор и так не за-
прещает. В текущем бюджете Пен-

тагона даже заложены средства под 
соответствующие исследования.

Нарушить договор США до 
окончательного выхода из него 
могут только испытаниями, про-
изводством и развертыванием за-
прещенных классов ракетных сис-
тем. Но председатель ПИР-Центра, 
вице-президент Российского сове-
та по международным делам гене-
рал-лейтенант запаса Евгений Бу-
жинский вчера заявил, что «пока 
США нечего испытывать, произво-
дить или разворачивать на земле», 
поскольку соответствующие науч-
но-исследовательские работы бы-
ли запущены не так давно. Иными 
словами, это означает, что, несмо-
тря на ожидаемую «приостановку», 
США еще как минимум шесть ме-
сяцев, а то и больше будут по факту 
соблюдать условия договора.

При этом в том же интервью 
Deutsche Welle Андреа Томсон не-
ожиданно дала понять, что США 
готовы продлить свой ультима-

тум России еще на шесть месяцев. 
«Мы приостановим свое участие 
(в договоре.— 

”
Ъ“) на шесть меся-

цев, в течение этого времени Рос-
сия может вернуться в рамки дого-
вора»,— сказала она. Ранее амери-
канские официальные лица гово-
рили, что выполнить условия Ва-
шингтона в вопросе о «ракете-на-
рушителе» Москва должна до 2 фев-
раля. После вчерашних же перего-
воров в Пекине Андреа Томсон за-
явила, что США надеются продол-
жить консультации с Россией. «Ди-
пломатия никогда не бывает ис-
черпана»,— подчеркнула замгоссе-
кретаря.

Сергей Рябков, в свою очередь, 
заверил, что и Россия надеется на 
урегулирование конфликта. «Мы 
работу продолжим, руки не опу-
скаем,— сказал заместитель главы 
МИД РФ.— Мы готовы искать реше-
ния, хотя сейчас сделать это будет 
существенно сложнее».

Елена Черненко

Америка замялась у выхода 
из договора

Эксперты уверены: чтобы убедить представителей Запада в соответствии ракеты 9М729 договору о РСМД, звать их надо  
было не в парк «Патриот» (на фото), а в Капустин Яр, где проводятся испытания вооружений, и воинскую часть на Урале 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

С Арменией обсужда-
лась покупка шести  
истребителей, в резуль-
тате сошлись на четы-
рех с предоставлением 
кредита   
ФОТО ЕВГЕНИЯ КОЗЫРЕВА
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 171 печатном, телевизионном 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том 
числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 12,767 млрд руб. 
В 2019 году (на 31 января) собрано 143 255 317 руб., помощь 
получили 152 ребенка. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Русфонд входит 
в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В ноябре 2018 года Русфонд выиграл президентский грант 
на издание интернет-журнала для потенциальных доноров 
костного мозга Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — 
лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Алена Верцхайзер, 13 лет, детский церебральный 
паралич, спастический тетрапарез, требуется 
курсовое лечение. 144 800 руб.
Внимание! Цена лечения 190 800 руб.  
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 46 тыс. руб.

Спасибо Русфонду за помощь в лечении Алены! 
После нескольких курсов лечения в Институте мед-
технологий (ИМТ, Чита) у дочки появился шанс на 
восстановление. Лечится она с рождения, но до то-
го, как попала в ИМТ, не могла ни стоять, ни ходить. 
Теперь Алена сидит, сползает с дивана и недолго сто-
ит без опоры. Даже несколько шагов делает, но по-
том теряет равновесие. Дочка на домашнем обуче-
нии. Учится на отлично, память у нее хорошая, за-
поминает стихи. Мы верим, что победим болезнь, 
лишь бы не прервалось лечение. Вы нам поможете? 
Самим не справиться с оплатой. Кристина Брюханова, 
Забайкальский край
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Лечение 
необходимо продолжать, чтобы снизить спастику 
в руках и ногах, научить девочку ходить без опоры».

Катя Самодурова, 5 месяцев, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами. 159 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Тамбов» соберут 21 тыс. руб.

Еще до рождения дочки врач, проводившая УЗИ, 
сказала, что у нее необычная форма головы. Катя 
родилась в срок, с хорошим весом. Но голова у нее 
и правда была деформирована: вытянута кверху 
и будто сдавлена с боков. Я отвезла Катю в Москву, 
показала нейрохирургу, который заверил, что ис-
править форму головы помогут ортопедические 
шлемы. Но их изготовление стоит дорого, мы не 
в силах собрать такую сумму. Я сейчас в декрете, муж 
работает автомехаником. Раньше я отправляла день-
ги больным деткам, а теперь сама прошу помощи. 
Вера Самодурова, Тамбовская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «У Кати асим-
метрия свода черепа, долихоцефалия (длинноголо-
вость). Форму черепа девочке помогут скорректиро-
вать краниальные шлемы-ортезы».

Арсений Ремизов, 7 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
218 871 руб.
Внимание! Цена лечения 527 310 руб. 100 тыс. руб.  
 внесли юридические лица благотворительного сервиса 
Альфа-Банка. 166 439 руб. внесли жертвователи,  
пожелавшие остаться неназванными.  
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 42 тыс. руб.

У нашего старшего сына Дениса несовершенный 
остеогенез. Спасибо Русфонду за помощь в оплате 
его лечения в клинике Глобал Медикал Систем (GMS 
Clinic, Москва)! Мы надеялись, что младшего эта беда 
минует, но в пять лет у Арсения случился первый пе-
релом, потом они пошли чередой. На консультации 
в GMS подтвердили, что и у Арсения патология фор-
мирования костей — правда, в легкой форме. Но ми-
нувшим летом и осенью у него случилось несколько 
переломов подряд. Нужно начинать лечение, а мы не 
можем его оплатить. Пожалуйста, помогите нам еще 
раз! Надежда Ремизова, Владимирская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «У Арсения низкая плотность кост-
ной ткани, участились переломы, появились боли 
в спине. Ему необходимо лечение препаратом пами-
дронат в сочетании с физической реабилитацией».

Ева Хузина, 2 года, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 215 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб. 100 тыс. руб.  
внес НКЦ «Флора». Телезрители ГТРК «Томск»  
соберут 24 тыс. руб.

В полтора месяца дочка попала в больницу с брон-
хитом, и педиатр услышала у нее шумы в сердце. Запо-
дозрила порок сердца, направила в НИИ кардиологии, 
там диагноз подтвердили: дефект межпредсердной пе-
регородки. Была надежда, что дефект постепенно за-
кроется, но чуда не произошло. Ева растет слабой, бы-
стро устает, у нее синеет кожа вокруг рта. Недавнее 
обследование показало, что дефект не уменьшается 
и сердце уже начало деформироваться. Еве необходи-
ма операция. Ее проведут щадяще, без вскрытия груд-
ной клетки. Помогите оплатить операцию, у нас таких 
денег нет! Марина Хузина, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Евы развивается легочная 
гипертензия. Ей нужна срочная операция. Мы про-
ведем ее эндоваскулярно, закроем дефект окклюде-
ром. После щадящей операции девочка быстро вос-
становится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Ярослава Морозова 
из города Инза Ульянов-
ской области  акушерский 
паралич левого плечево-
го сплетения. Врачи, по-
могавшие  мальчику поя-
виться на свет, вытя гивали 
его с такой  силой, что по-
вредили нервы левой ру-
ки. И новорожден ный 
в один миг стал инвали-
дом.  Левая рука работает 
плохо, мальчик не может 
сам одеться, раздеться. 
Со временем мышцы руки 
атрофируются, и Ярослав 
будет постоянно зависеть 
от помощи окружающих. 
Чтобы этого не допустить, 
нужна серия микрохи-
рургических операций. 
Но  семье Морозовых с ее 
оплатой не справиться. 

Мальчик родился круп-
ным — 3740 граммов, 
его пришлось буквально 
выдавливать.

— Мне сразу сказали, что 
у Ярославчика поврежде-
на рука. Но тогда я даже по-
думать не могла, что все так 
серьезно,— вспоминает ма-
ма Екатерина. 

На следующий же день 
Ярослава перевели в отде-
ление патологии новоро-
жденных областной детской 
больницы в Ульяновске. Там 
и поставили диагноз «аку-
шерский паралич»: левая ру-
ка не двигалась и висела как 
плеть, шевелились только 
пальчики. 

— Меня предупредили, 
что заболевание почти не ле-
чится, нужно постоянно на-
блюдаться у врачей,— гово-
рит Екатерина.

Из больницы их выпи-
сали только через месяц. 
И началось: учет у невроло-
га в местной поликлинике, 
массаж, физиотерапия, по-
ездки раз в полгода в област-
ную больницу.

Эффект от лечения был 
весьма скромным: мальчик 
научился лишь немного при-
поднимать руку — и только. 
На значительные улучшения 
надеяться не приходилось.

Из-за того что опоры на 
левую руку не было, Ярослав 
стал позже переворачивать-
ся, пропустил этап полза-
ния и сразу начал вставать 
на ножки.

— Муж и родственники 
сначала думали, что все прой-
дет, нужно только время,— 
качает головой Екатерина.

Время шло, но лучше 
мальчику не становилось.

Только в ноябре 2017 го-
да, когда родители прочита-
ли в интернете о враче Ми-
хаиле Новикове из ярослав-
ской клиники «Константа», 
у них появилась надежда. 
Они отправили медицин-

ские документы сына в Яро-
славль, получили приглаше-
ние на консультацию. 

Сначала врачи заподозри-
ли, что у мальчика вывихну-
то левое плечо, но результаты 
компьютерной томографии 
этот диагноз не подтвердили. 
Тогда доктор Новиков реко-
мендовал занятия лечебной 
физкультурой — для Яросла-
ва разработали специальный 
комплекс упражнений. 

К сожалению, год лечеб-
ной физкультуры не принес 
желаемого результата. 

Стало очевидно, что хи-
рургического лечения не 
избежать. Врачи говорят, 
что Ярославу нужна серия 
операций по реконструк-
ции левого плечевого спле-
тения — необходимо пере-
садить здоровые нервы вза-
мен поврежденных. Только 
так можно восстановить 

подвижность руки в макси-
мальном объеме.

— Сыну приходится очень 
непросто. Ему во всем нуж-
на помощь. Сейчас он ходит 
в детский сад — там ему по-
могают воспитатели. Но что 
будет, когда Ярославчик под-
растет и пойдет в школу, как 
будет справляться? Он как 
будто забывает, что у него 
есть левая рука. А когда ему 
все-таки приходится ее ис-
пользовать, начинает нерв-
ничать. Даже говорит, что не 
любит свою левую ручку.

Самые обычные, казалось 
бы, вещи даются Ярославу 
нелегко — или не даются во-
все. Залезть на дерево, как де-
лают другие мальчишки со 
двора. Раскачаться на каче-
лях. Танцуя на утреннике, 
поднять обе руки вверх или 
положить на пояс. Поднести 
кружку с водой ко рту тоже 

проблема — поднять левую 
руку мальчик может только 
до уровня груди.

Ярослав уже понимает, 
что многое для него сейчас 
недоступно, но все равно ста-
рается изо всех сил. 

— Дайте я сам! — эта фра-
за в доме Морозовых звучит 
очень часто. 

Мама то и дело напомина-
ет Ярославу, чтобы он пускал 
в дело левую руку, а малыш 
отвечает, что ручка у него 
«плохая». Чтобы ручка стала 
«хорошей», нужно чуть боль-
ше 800 тысяч рублей. Семье 
такую сумму взять неоткуда: 
Екатерина ухаживает за сы-
ном, папа Евгений работает 
охранником. 

Но помочь можем мы с ва-
ми. И тогда у Ярослава начнет-
ся совсем другая жизнь.

Илья Рождественский,  
Ульяновская область

Другая жизнь  
для Ярославчика
Четырехлетнего ребенка спасет  
многоэтапная хирургия

Из свежей почты

Полоса везения
Впервые в России пациенту с болезнью Гоше сделали операцию  
на позвоночнике

На деньги, собранные Русфондом, 
12-летняя Даша Сейфулина успеш-
но прооперирована в Националь-
ном медицинском исследователь-
ском центре (НМИЦ) травматологии 
и ортопедии имени Н.Н. Приорова. 
Операций по установке металло-
конструкции на деформированный 
кифосколиозом позвоночник паци-
енту с болезнью Гоше в России пре-
жде не делали, а в мире известно 
всего несколько подобных случаев. 

Даша живет в городке Балабаново 
Калужской области. В год и семь меся-
цев ей поставили диагноз «болезнь Го-
ше». Это редкое наследственное забо-
левание, которое вызывает в организ-
ме дефицит фермента, расщепляющего 
продукты обмена клеток. У Даши одна 
из самых тяжелых форм заболевания, 
которая сопровождается обильны-
ми кровотечениями и чрезвычайной 
травматичностью — синяки образуют-
ся от малейшего прикосновения. Даше 
оформили инвалидность. Дальше — 
 тупик. Лечения не было. 

Однако девочке повезло. Снача-
ла в России зарегистрировали цере-
зим — очень дорогой препарат для 
внутривенной терапии при болезни 
Гоше. Потом в стране начала действо-
вать федеральная программа «Семь но-
зологий», и Даша стала получать цере-
зим (годовой курс лечения — больше 
13 млн руб.) за счет госбюджета.

И тут новая напасть. Болезнь Гоше 
приводит к поражению суставов и де-
формациям скелета. Когда Даше было 
пять лет, ее позвоночник начал искрив-
ляться. Несколько лет врачи назнача-
ли Даше массаж, ЛФК, девочка носи-
ла три разных корсета, которые нати-
рали тело до крови. Все было тщетно: 
грудь и спина болели, сколиоз прогрес-
сировал, появился горб. В 2017 году Да-
шу повезли на консультацию в НМИЦ 
травматологии и ортопедии имени 
Н.Н. Приорова. Заведующий отделени-
ем патологии позвоночника Сергей Ко-
лесов сказал, что единственное спасе-
ние — установка металлоконструкции.

Операции на позвоночнике очень 
травматичны, всегда сопровождаются 
большими кровопотерями. А при болез-
ни Гоше кровь и так свертывается плохо. 
Доктор Колесов отлично понимал, на ка-
кой риск он идет. Но у Даши был тяже-
лейший кифосколиоз с углом поворота 
позвоночника более 110 градусов. Девоч-
ка уже не могла самостоятельно передви-
гаться, появилась угроза паралича.

— Это нестандартный случай,— го-
ворит доктор Колесов.— Надо было ис-
пользовать самые современные им-
планты, установить металлические 
винты в каждый позвонок. К тому же 
крови и плазмы требовалось в несколь-
ко раз больше, чем обычно. 

Разумеется, стоимость такой опера-
ции в несколько раз превышала госкво-

ту на ВМП. Родители Даши обратились 
к нам, в Русфонд, и читатели опера-
тивно собрали необходимую сумму — 
1 776 997 руб. 

Операцию доктор Колесов успешно 
провел полгода назад. Коррекция и до-
полнительные операции больше не по-
надобятся. Даша уже самостоятельно 
ходит, приезжала на первый осмотр. 
Ее грудная клетка расправилась, вну-
тренние органы заняли более правиль-
ное положение, боли прекратились, 
но самое главное — девочка не будет 
парализована. 

Отчет об операции доктор Колесов 
намерен опубликовать в журнале Spine 
Deformity международной ассоциации 
хирургов, изучающих деформации 
позвоночника,— Scoliosis Research 
Society (SRS). Мы получили коммента-
рий экс-президента SRS, ведущего вер-
тебролога Госпиталя королевы Марии 
в Гонконге Кеннета Чеуна: «В мире из-
вестно всего несколько примеров опе-
раций больным с тяжелейшим кифо-
сколиозом и болезнью Гоше. Поэтому 
доктора Колесова можно поздравить 
с успешным проведением уникальной 
операции». А Даше можно и нужно по-
желать, чтобы полоса везения в ее жиз-
ни не прерывалась.

Владислав Дорофеев,  
руководитель бюро  
Русфонда в Москве  
и Московской области
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Самые обычные, казалось бы, вещи даются Ярославу нелегко —  
или не даются вовсе  ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 25.01.19–31.01.19

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 112 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 61
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 6
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Я Р О С Л А В А  М О Р О З О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 9 0  7 5 0  Р У Б .

Руководитель ООО «Клиника Константа» Юрий Филимендиков (Ярославль): «У  Ярослава послед- 
ствия родового повреждения левого плечевого сплетения, акушерский паралич. Уже сейчас левая рука достав-
ляет мальчику множество проблем: он не может в полной мере себя обслуживать, раздражается. С ростом 
мальчика проблемы будут только усугубляться — левая рука станет тоньше правой. Мы проведем многоэтапное 
микрохирургическое лечение и  постараемся восстановить движения в левой руке в максимально полном объе-
ме. Это позволит Ярославу быть самостоятельным и жить полной жизнью».

Стоимость операций 813 750 руб. Телезрители ГТРК «Волга» соберут 23 тыс. руб. Не хватает 790 750 руб.
Дорогие друзья! Если вы решили спасти Ярослава Морозова, пусть вас не смущает цена спасения. Любое 

ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банковский 
счет мамы Ярослава — Екатерины Валериевны Морозовой. Все  необходимые реквизиты есть в Русфонде. 
Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, 
мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

25 января в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Томск» мы рассказа-
ли историю  семилетнего 
Алеши Куроленко из Том-
ской области («Алеша: 
план спасения», Дина Юсу-
пова). У мальчика Spina 
bifida — врожденный порок 
развития спинного  мозга, 
серьезные ортопедичес-

кие проблемы, нарушены функции органов 
 малого таза. Алеше необходимо комплексное 
обследование, на основании которого междис-
циплинарная команда врачей составит план ле-
чения. Но оплатить дорогое обследование род-
ные мальчика не в силах. Рады сообщить: вся 
необходимая сумма (976 500 руб.) собрана. Ро-
дители Алеши благодарят всех за помощь. При-
мите и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 25 января 603 489 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Томск», 

«Волгоград-ТРВ», «Белгород», «Ярославия», «Алтай», 
«Кузбасс», а также 165 региональных СМИ — парт-
неров Русфонда исчерпывающе помогли 46 детям 
на 62 451 109 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Алешу Куроленко 
ждут в Москве в марте
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Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

Симптомы 
несостоятельности
Чего мы в России не знаем  
про рак

4 февраля, во Всемирный день борьбы с раком, 
в московском центре развития благотворитель-
ности «Благосфера» Русфонд и Cancer Fund про-
ведут открытый для публики круглый стол «Че-
го мы в России не знаем про рак?». Это попытка 
профессионально, но на доступном языке пого-
ворить о действительных проблемах онкологии 
в нашей стране. Почему мы до сих пор плохо ле-
чим смертельную болезнь, которой обязатель-
но заболеет каждый человек, если не успеет 
прежде умереть от чего-нибудь другого?

Идея такого разговора о российской онкологии 
принадлежит хирургу Андрею Павленко, который 
сам болен раком и оказался в двух ролях одновре-
менно — врача и пациента. Это драматическое об-
стоятельство дало доктору Павленко некую объем-
ность взгляда, понимание того, что врачи говорят 
не о том, что интересно пациентам, а пациенты ду-
мают не о том, что заботит врачей.

Профессиональная жизнь врача состоит отнюдь 
не только из медицинских и научных проблем. Она 
отравлена бюрократией, эмоциональным выгора-
нием и информационной изоляцией.

Пациенты, со своей стороны, не столько заняты со-
блюдением режима и следованием врачебным пред-
писаниям, сколько страдают от недостатка лекарств, 
внимания и информации о течении своей болезни 
и перспективах лечения. Этот недостаток пациенты 
зачастую восполняют слухами и мифами, почерпну-
тыми из недостоверных источников, так что до сих 
пор, во втором десятилетии XXI века, нередко можно 
встретить человека, больного раком, который лечится 
не по международным протоколам, а буквально терты-
ми камнями-самоцветами из рук шаманов и шарлата-
нов, безграмотность или цинизм которых поражают.

Между тем важные проблемы отечественной он-
кологии совсем или почти совсем не обсуждаются 
ни в медицинском сообществе, ни в Минздраве, ни 
в обществе. Мы подобны людям, у которых в доме 
пожар, но которые если и носят воду, то для поли-
ва комнатных растений. Мы даже не очень понима-
ем, насколько обширен пожар в нашей онкологии, 
потому что до сих пор в России не создано регистра 
онко логических пациентов, так что ни врачи, ни чи-
новники, ни пациентские организации не имеют 
достоверной медицинской статистики и не могут 
расставить приоритеты в борьбе с болезнью.

Эта проблема — проблема регистра, статистики 
и приоритетов — несомненно, будет обсуждаться на 
круглом столе. Кроме того, его участникам — докто-
рам Каприну, Масчану, Фоминцеву, Ласкову, Павлен-
ко, возглавляющим ведущие наши клиники и бла-
готворительные организации, пытающимся вывести 
нашу онкологию из прошлого века в современность,— 
представ ляется важным говорить еще и о ранней ди-
агностике, о профессиональном обучении и оценке 
компетентности специалистов, о клинических реко-
мендациях, о коммуникации врачей и пациентов.

Иными словами, прогрессивным врачам на на-
шем круглом столе интересно говорить с публикой 
и друг с другом именно о том, что беспокоит всякого 
онкологического пациента и его близких. Почему так 
поздно поставили диагноз? Хороший ли у меня врач? 
Правильно ли меня лечат? Много ли таких пациен-
тов, как я, и какие у меня перспективы? Почему со 
мной не разговаривают и ничего мне не объясняют?

В кои-то веки профессионалы-врачи хотят и счи-
тают важным говорить именно на те темы, которые 
интересуют пациентов, ибо именно эти темы — 
ключевые в деле онкологической помощи.

Модерировать разговор буду я, главный редак-
тор Русфонда Валерий Панюшкин. Начало в 11 утра. 
Вход свободный.

Всякий человек, которого, к сожалению, косну-
лась проблема рака, и всякий, кого, к сожалению, 
проблема рака еще коснется, может прийти, поуча-
ствовать в этом разговоре и подготовиться к неиз-
бежному, насколько это возможно.

И мы надеемся, что проблемы, которые мы будем 
обсуждать, проблемы, волнующие равно прогрес-
сивных врачей и сознательных пациентов, дойдут 
наконец и до слуха медицинских чиновников. И те 
наконец начнут хотя бы думать в терминах нынеш-
него, а не прошлого века.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20773,49 (+216,95)
РТС 1214,45 (+15,46)
FTSE 100 6968,85 (+27,22)

DAX 30* 11173,1 (−8,56)
DJIA* 24955,66 (−59,2)
NASDAQ Composite* 7276,46 (+93,381)

*На 21:20    По данным агентства Reuters. 

октябрь октябрь октябрь октябрь октябрь ноябрь декабрьдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь январь январь январь январь январьноябрьноябрьноябрьноябрь

52,0 72,0

52

56

60

64

68

72руб. ● 65,3577

1,12%
1,0 1,2

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1441

0,31%
1,8 2,6

1,80

1,96

2,12

2,28

2,44

2,60тыс. пунктов ● 2,521

0,37%
45,0 90,0

45

54

63

72

81

90$ / баррель

0,16%
21,0 28,0

21,0

22,4

23,8

25,2

26,6

28,0

0,20%

● 62,23тыс. пунктов ● 24,966

 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.01.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.02.19
Австралийский доллар 47,5608
Английский фунт 85,9192
Белорусский рубль** 30,4060
Датская крона* 10,0727

Доллар США 65,3577
Евро 75,2006
Индийская рупия*** 91,8803
Казахский тенге*** 17,1867

Канадский доллар 49,7963
Китайский юань* 97,4819
Норвежская крона* 77,7781 
СДР 91,3171

Сингапурский доллар 48,5859
Новая турецкая лира 12,5391
Украинская гривна* 23,5499
Шведская крона* 72,5206

Швейцарский франк 65,8582
Японская иена*** 60,1405
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.  
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Институт банкротства граждан дей-
ствует в России уже более трех лет, 
но ряд вопросов, возникших еще 
при его введении, до сих пор оста-
ется нерешенным. Среди таких про-
блем — миграция должников, ког-
да гражданин внезапно меняет свое 
место жительства на другой регион, 
где и банкротится. Контроль над бан-
кротством получает сам должник 
или дружественный ему кредитор, 
что снижает шансы иных лиц на взы-
скание долгов.

Например, в деле экс-владельца 
Черкизовского рынка Тельмана Исма-
илова первым заявление на его бан-
кротство в столичный суд подал банк. 
Но должник перерегистрировался 
в Мособласть, и там уже с заявлением 
первым обратился другой кредитор, 
Борис Зубков, якобы одолживший 
бизнесмену 15 млн руб. Лишь спустя 
почти год банку удалось перехватить 
контроль над банкротством, доказав, 
что у господина Зубкова не было та-
кой суммы для займа, а документы 
составлены с ошибками. Миграцион-

ным можно считать и дело совладели-
цы банка «БФГ-кредит» Тамары Хоро-
шиловой — после предъявления иска 
от Агентства по страхованию вкладов 
на 750 млн руб. она переехала из Мо-
сквы в Чечню, где была признана бан-
кротом по заявлению своего бывше-
го мужа с требованиями на $250 млн.

Бороться с переездом должников 
трудно, ведь закон этого не запреща-
ет, и кредиторы уповают на судеб-
ную практику. В феврале Верховный 
суд (ВС) как раз рассмотрит такое дело 
с владельцем обанкротившегося бан-
ка «Мастер-Капитал» Феликсом Бажа-
новым. В конце мая 2018 года ВЭБ по-
дал в суд Мособласти заявление о бан-
кротстве банкира из-за долга в 6 млрд 
руб. Но на следующий день должник 
сменил место жительства на Рязан-
скую область, а 31 мая уже по ново-
му адресу заявил о банкротстве сам. 
Банку заявление вернули из-за невер-
ной подсудности, а дело было возбу-
ждено по инициативе должника. ВЭБ 
добился передачи дела в ВС, ссыла-
ясь на то, что должник с 1981 года жил 
в Подмосковье и переехал только по-
сле попытки банка его обанкротить, 
чему нет «разумных объяснений».

Скорее всего, доводы ВЭБа будут 
поддержаны ВС, но неизвестно, ре-
шит ли это проблему миграции, если 
прописка изменилась до обращения 
кредитора. Впрочем, иногда спеш-
ный переезд может выйти боком 
и самому должнику. Так, арбитраж-
ный суд Чечни отказался исключить 
из конкурсной массы как единствен-
ное пригодное для проживания жи-
лье квартиру Тамары Хорошиловой 
площадью 372 кв. м в Москве на Пре-
чистенской набережной. Суд отме-
тил, что иммунитет от взыскания пре-
доставляется лишь при фактическом 
проживании там должника и отсут-
ствии другого жилья, а госпожа Хо-
рошилова зарегистрирована и живет 
в селе Джалка в Чечне.

Возможно, именно перспектива 
лишиться дорогого жилья сможет от-
пугнуть должников от бегства в дру-
гой регион, ведь если сменить пропи-
ску достаточно легко, то быстро про-
дать дом или квартиру уже не так про-
сто, к тому же сделку, совершенную 
незадолго до банкротства, несложно 
оспорить.

правила  
игры

Из-за перспективы 
лишиться дорогого 
жилья должники могут 
отказаться от бегства: 
сменить прописку 
 легче, чем спрятать 
недвижимость

с переездами изучает  
руководитель арбитражной группы

Анна Занина

Россия держится за уголь
ТЭС на твердом топливе сохранят свою нишу

Хотя ведущие экономики мира сокра-
щают сжигание угля, в России, веро-
ятно, ТЭС на твердом топливе сохра-
нят свою долю в энергобалансе еще 
много лет, считают в Центре энерге-
тики МШУ «Сколково». Но и в Минэ-
нерго, и на рынке считают, что в Си-
бири и на Дальнем Востоке пока аль-
тернатив углю нет. Ухудшить положе-
ние угольной генерации может следо-
вание мировой моде на снижения вы-
бросов углерода, но пока этот тренд 
Россию практически не затронул.

Несмотря на мировые тенденции по от-
казу от угольной генерации, Россия в долгос-
рочной перспективе сохранит «разумный» то-
пливный баланс — лишь с незначительным 
сокращением ТЭС на твердом топливе, счита-
ют эксперты Центра энергетики Московской 
школы управления (МШУ) «Сколково» (

”
Ъ“ оз-

накомился с их исследованием).
Глобальные тренды в РФ «преломляют-

ся» технологической отсталостью, указыва-
ют аналитики. Так, в РФ вообще нет уголь-
ных ТЭС с ультрасверхкритическими параме-
трами пара, тогда как в мире их 13%, а в Япо-

нии — 35%, Доля ТЭЦ на сверхкритических 
параметрах в РФ — всего 2%, а треть их работа-
ет на давлении 9 МПа, характерном для СССР 
1950-х годов и Китая 1960-х. Кроме того, доля 
ТЭЦ в структуре угольной генерации в России 
примерно вдвое выше среднемировой.

Но уголь в РФ проигрывает в межтоплив-
ной конкуренции, его доля в топливной кор-
зине ТЭС за 11 лет на Урале упала с 25% до 16%, 
а на Дальнем Востоке — с 75% до 56%. В Си-
бири и других регионах доля угля сохраня-
ется, но в целом по РФ она все равно снизи-
лась с 27% до 25%. По оценке Минэнерго, для 
полноценной межтопливной конкуренции 
в рамках одной ТЭС уголь должен быть в два-
три раза дешевле газа, но фактически это от-
ношение в среднем не превышает 1,5–2, гово-
рится в исследовании. Фактор близости ТЭС 
к месту добычи угля становится решающим, 
снижая транспортную составляющую.

Сохранение текущей ситуации в РФ (busi-
ness as usual) — это стабилизация выработки 
угольных ТЭС и снижение ее доли в энергоба-
лансе с 14–16% в 2018 году до 12–13,5% к 2040 
году, полагают в МШУ «Сколково». При вве-
дении в энергополитику РФ климатической 

и экологической компоненты доля уголь-
ной генерации будет снижаться быстрее. 
Но, если, например, в ФРГ стремление оста-
новить угольную генерацию связано глав-
ным образом с декарбонизацией, то в России 
на повестке другие вопросы, говорит Юрий 
Мельников из Центра энергетики МШУ «Скол-
ково»,— если в регионах и обсуждают закры-
тие угольной генерации, то только в связи 
с нерентабельностью или проблемами город-
ской экологии.

При «угольной» альтернативе приорите-
том могут стать стимулы для роста эффектив-
ности (в первую очередь за счет когенерации) 
и экологичности ТЭС. Но для этого нужно 
адаптировать госрегулирование и направить 
на эти цели финансовый ресурс, в том числе 
в рамках программы модернизации старых 
ТЭС объемом до 1,9 трлн руб.

В Минэнерго отмечают, что в Сибири 
и на Дальнем Востоке уголь «не имеет эко-
номически адекватных альтернатив». Газ мо-
жет рассматриваться как альтернатива только 
в регионах Единой газотранспортной систе-
мы, а развитие АЭС ограничено европейской 
частью РФ из-за небольшой мощности энерго-

систем Дальнего Востока. Зеленая генерация 
пока не может стать альтернативой из-за вы-
сокой себестоимости, считают в Минэнерго.

В Сибирской генерирующей компании 
полагают, что в РФ оптимальный энергоба-
ланс: доля угольной генерации невысока 
и в будущем сохранится на этом уровне. Ком-
пания не планирует переводить угольные 
ТЭС на газ: «В Сибири за счет близости к ме-
сторождениям угольные станции эффектив-
нее газовых, их перевод на газ приведет к по-
вышению тарифов в несколько раз».

Наталья Порохова из АКРА считает, что 
только у угля доля в мировой выработке ста-
бильна уже полвека — 38% и в 1973-м, и в 2018 
году (оценка МЭА). Это самое дешевое органи-
ческое топливо, отмечает она, но и самое гряз-
ное. Госпожа Порохова также ожидает сокра-
щения доли угля в выработке электроэнер-
гии, поскольку в России он «неконкуренто-
способен по цене в основных экономических 
регионах страны», а там, где экономика уголь-
ных ТЭС стабильна — в Сибири,— «очень не-
гативные общественные настроения в отно-
шении экологических аспектов».

Татьяна Дятел

Цифровые платформы собрали в пакет
Правительство рассмотрит законопроект о регулировании интернет-сервисов

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) России 
внесла в правительство законопроекты, предусма-
тривающие ужесточение требований к интернет-сер-
висам, включая блокировку их сайтов. Ранее поправ-
ки критиковало Минэкономики и участники рынка, 
после чего законопроекты прошли корректировку. 
Впрочем, и в текущем виде инициатива не соответст-
вует рыночным правилам, указывают эксперты.

О внесении пятого антимонопольного пакета в прави-
тельство 

”
Ъ“ рассказал заместитель руководителя ФАС Сер-

гей Пузыревский. Он включает в себя поправки в закон 
«О защите конкуренции» и в КоАП (копия есть у 

”
Ъ“). Ини-

циатива подразумевает ужесточение требований к интер-
нет-сервисам и добавление новых критериев для согласова-
ния сделок в отрасли. Для компаний, нарушивших антимо-
нопольное законодательство, поправки предусматривают 
блокировку их сайтов на срок до 90 суток.

Пятый антимонопольный пакет был разработан ФАС год 
назад. Документ был раскритикован «Яндексом», который 
вместе с другими игроками подготовил свой вариант зако-
нопроекта, сообщал 

”
Ъ“ в марте 2018 года. В конце года Мин-

экономики представило отрицательный отзыв на пакет по-
правок, назвав их недостаточно обоснованными. Обсужде-
ние законопроекта привело к некоторым его корректиров-
кам. Так, ФАС добавила числовые показатели для опреде-
ления доминирующего положения компании с цифровой 
платформой — 35% «на рынке взаимозаменяемых услуг». 

В проекте было прописано, что признать компанию доми-
нирующей на рынке можно только в том случае, если цифро-
вая платформа имеет выручку менее чем 400 млн руб. в год. 
ФАС рассчитывает, что пятый антимонопольный пакет мо-
жет быть принят Госдумой в 2019 году, говорит Сергей Пу-
зыревский.

Позиция Минэкономики по отношению к законопроекту 
остается прежней, поскольку ведомство не видело скорректи-
рованной версии документа, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе ми-

нистерства. В «Яндексе» отказались от комментариев.
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Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « М Ы  П О П Р О Б У Е М  О Т С Т О Я Т Ь  С В О Ю  П О З И Ц И Ю  В  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В Е »

О ситуации вокруг пятого антимонополь-
ного пакета „Ъ“ рассказал заместитель 
руководителя ФАС Сергей Пузыревский.

— Вы полностью завершили работу 
над пятым антимонопольным пакетом?
— Работа завершена, ФАС внесла документы 
в правительство. Мы обсудили законопроект на ра-
бочей группе АНО «Цифровая экономика». Несмо-
тря на определенные разногласия по тексту с ФО-
ИВ и предпринимательским сообществом, мы по-
пробуем отстоять свою позицию в правительстве. 
— Какие крупные интернет-компании мо-
гут подпасть под регулирование?
— Преимущественно регулирование будет касать-
ся компаний, не являющихся российскими, но ра-
ботающих в российском сегменте: это платфор-
мы, которые контролируются в том числе и ино-

странными владельцами. Я имею в виду крупные 
площадки, которые принадлежат Amazon, это мо-
гут быть в определенном смысле организации, ко-
торые связаны с продажей, интернет-торговлей, 
например Alibaba Group. Но в определенных сег-
ментах, может быть, это будут и некоторые агре-
гаторы, в том числе и российского сегмента. Если 
мы говорим о платформах, то примером этого мо-
гут быть агрегаторы заказа такси.

Суть законопроекта связана с тем, что 
мы определили, во-первых, не само регулирова-
ние, а случаи возможного доминирования на рын-
ке, и если это доминирование появляется, то уста-
новили определенные ограничения.
— Весной 2018 года законопроект крити-
ковали «Яндекс», другие интернет-компа-
нии, ритейлеры. Вы урегулировали раз-
ногласия?

— Мы смогли с ними договориться о подхо-
дах к определению доминирующего положе-
ния. Мы ввели числовые показатели, что поло-
жение хозяйствующего субъекта, владеюще-
го цифровой платформой может быть доми-
нирующим, только если она занимает не ме-
нее 35% рынка взаимозаменяемых услуг, кото-
рые оказываются с ее использованием. Появи-
лись и дополнительные элементы, которые опи-
сывают так называемые качественные характе-
ристики доминирования. При этом мы ввели ог-
раничения: доминирующее положение в любом 
случае не может быть признано, если цифровая 
платформа имеет выручку менее 400 млн руб. 
в год. По нашему мнению, это даст толчок раз-
витию стартапов.
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Минсельхоз все-таки подгото-
вил законопроект о распреде-
лении 50% квот на вылов кра-
ба через аукционы с обремене-
нием. Несмотря на то что эта 
инициатива вызвала скандал 
в отрасли, документ уже вне-
сен в правительство, где может 
быть рассмотрен уже на следу-
ющей неделе. Участников рын-
ка возмущает отсутствие пу-
бличного обсуждения законо-
проекта и беспокоит, что обяза-
тельством при победе на аукци-
онах будут инвестиции не толь-
ко в обновление флота, но и 
в инфраструктуру и социаль-
ные объекты.

Проект внесения изменений в 
ФЗ «О рыболовстве и сохранении 
водных биологических ресурсов», 
который вводит квоты на добычу 
краба, предоставляемые в инвести-
ционных целях по результатам аук-
ционов, Минсельхоз внес в прави-
тельство на этой неделе. Как следу-
ет из документа (копия есть у 

”
Ъ“), он 

согласован с Минпромторгом, Мин-
экономики и Минфином. Также 
урегулированы разногласия с Фе-
деральной антимонопольной служ-
бой (ФАС) и ФСБ. 

Минсельхоз предлагает распре-
делять на аукционах 50% всех квот 
на вылов краба сроком на десять 
лет. Победитель будет обязан реа-
лизовать проекты по строительству 
объектов, перечень которых устано-
вит правительство. По оценке Мин-
сельхоза, в 2019–2020 годах бюд-

жет РФ получит от аукционов око-
ло 82 млрд руб. В пресс-службе пре-
мьера Дмитрия Медведева сообщи-

ли 
”
Ъ“, что правительство планиру-

ет рассмотреть документ 7 февра-
ля после его одобрения комиссией 

по законопроектной деятельности. 
После этого проект поправок будет 
внесен в Госдуму. Изменения соот-
ветствующих нормативных актов 
должны быть приняты во втором—
четвертом квартале 2019 года.

Возможный переход с историче-
ского принципа выдачи квот на вы-
лов краба на аукционный обсужда-
ется с конца 2017 года. Инициати-
ва сразу вызвала резкую критику 
краболовов, опасавшихся переде-
ла рынка с ежегодным оборотом в 
120 млрд руб. Президент Всероссий-
ской ассоциации рыбопромышлен-
ников (ВАРПЭ) Герман Зверев указы-
вает, что законопроект вносится на 
рассмотрение правительственной 
комиссии без прохождения оценки 
регулирующего воздействия (ОРВ) 
и обсуждения с бизнесом. «Это бес-
прецедентный случай»,— возму-
щается он. То, что мнение отрасли 
было полностью проигнорирова-
но, возмутительно, вторит исполни-
тельный директор Ассоциации кра-
боловов Севера Татьяна Соколова. 
Господин Зверев отмечает, что по-
мимо ранее озвученных рисков, та-
ких как дефолты добывающих ком-
паний и срыв контрактов на стро-
ительство судов, документ создает 
простор для злоупотреблений недо-
бросовестным пользователям квот. 
«Право на вылов краба выдается до 
постройки обязательного объекта. 
Теоретически победитель аукцио-
на может вести промысел несколь-
ко лет без какого-либо контроля за 
строительством»,— поясняет он.

Как отмечает господин Зверев, 
настораживает и отсутствие в доку-
менте перечня объектов, строитель-
ство которых должны финансиро-
вать получатели инвестквот на вы-
лов краба. По его данным, в список 
могут войти не только краболов-
ные суда, но и социальные и инфра-
структурные объекты (дороги, дет-
ские сады и пр.). Вероятно, власти 
поняли, что число заказов судов мо-
жет превысить потребности крабо-
ловов, считает источник 

”
Ъ“ в отра-

сли. Гендиректор Русской рыбопро-
мышленной компании Федор Кир-
санов, впрочем, отмечает, что дей-
ствующий флот в рыбодобываю-
щей и крабовой отраслях морально 
и физически устарел и остро нужда-
ется в обновлении, а механизм вы-
деления инвестквот — это действен-
ный стимул. 

В Росрыболовстве заявили 
”
Ъ“, 

что в соответствии с законодатель-
ством в данном случае не было 
предусмотрено проведение проце-
дуры ОРВ. Партнер юридической 
компании «Рустам Курмаев и парт-
неры» Дмитрий Горбунов согла-
сен, что императивной обязатель-
ности проведения таких процедур 
закон не предусматривает. Вероят-
но, в данной ситуации Минсельхоз 
не стал проявлять подобную иници-
ативу, чтобы миновать обществен-
ный контроль, рассуждает он. В Рос-
рыболовстве обещают, что проект 
документа будет обсуждаться с пред-
ставителями отрасли.

Анатолий Костырев

Крабы доползли до Белого дома
Законопроект об инвестквотах внесен в правительство
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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По итогам 2018 года центральные 
банки приобрели максималь-
ный объем золота с 1971 года — 
651,5 тонны. Крупнейшими поку-
пателями драгоценного металла 
стали центробанки России и Тур-
ции, из-за роста напряженности 
в отношениях с США сокращав-
ших зависимость от доллара.

World Gold Council (WGC) опубли
ковал исследование по мировому 
производству и потреблению золота 
по итогам 2018 года. Согласно дан
ным WGC, потребление драгоценно
го металла выросло за минувший год 
на 4%, до 4,35 тыс. тонн, максимума с 
2016 года. При этом темпы роста ста
ли максимальными за последние 
семь лет. В 2011 году потребление вы
росло на 11,4%, до 4,7 тыс. тонн, что 
было связано в первую очередь с ро
стом спроса на монеты и слитки со 
стороны частных инвесторов, а также 
центральных банков.

Основной причиной повышения 
мирового потребления золота стал 
спрос со стороны центробанков. По 
данным WGC, за год он вырос на 74%, 
до 651,5 тонны, больше центральные 
банки купили золота только 1971 году. 
Почти полвека назад президент США 
Ричард Никсон отменил привязку кур
са доллара к золоту, что вынудило цент
ральные банки скупать металл. Однако 
тогда стоимость золота составляла все
го $35 за тройскую унцию, сейчас — 
$1320. «На фоне волатильности основ
ных фондовых индексов, а также де
вальвации национальных валют раз
вивающихся стран их центробанки ло
гично увеличивали долю золота в сво
их резервах»,— отмечает инвестици
онный аналитик UFG Wealth Manage
ment Евгений Пундровский. «В отли

чие от инвесторов, которым важна 
прибыль, у центральных банков дру
гие цели — это обеспечить стабильную 
величину резервов в абсолютном вы
ражении»,— отмечает директор анали
тического департамента ИК «Регион» 
Валерий Вайсберг.

Крупнейшим потребителем золота 
остается Банк России. По итогам года 
он приобрел более 274 тонн металла, 
доведя его объем до 2133 тонн (пятое 
место по резервам в мире). Тем самым 
ЦБ профинансировал почти весь об
щий объем продаж своего портфеля 
казначейских обязательств США, отме
чается в отчете WGC. На втором месте 
по темпам роста оказался ЦБ Турции, 
нарастивший за двенадцать месяцев 
золотые запасы на 51,5 тонны. Такое 
поведение может быть связано с обо
стрением отношений этих стран с Ва
шингтоном. В прошлом году США су
щественно расширили санкции в от
ношении Москвы, а также ввели огра
ничения против Анкары. «Страны, чьи 
отношения США стали более напря
женными в 2018 году, старались сокра
тить зависимость от доллара. Они опа
саются как заморозки отдельных акти
вов, так и отключения от системы рас
четов SWIFT, что, будучи крайним ва
риантом, фактически заморозит транс

акции в долларах»,— отмечает Евге
ний Пундровский. По словам финансо
вого аналитика «БКС Премьер» Сергея 
Дейнеки, золото обладает нулевым 
кредитным риском, сохраняя при этом 
роль платежного средства и на опера
ции с ним сложно оказать давление.

Впрочем, драгоценный металл по
купают и центральные банки других 
развивающихся стран, прежде всего 
Казахстана (более 50 тонн) и Польши 
(более 25 тонн). «Многие центробанки 
стран с развивающимся рынком под
вержены значительному долларовому 
риску, и им нужно управлять этим ри
ском через запасы золота»,— отмечает
ся в отчете WGC. В текущих условиях 
участники рынка ожидают дальнейше
го роста вложения в золото со стороны 
центральных банков. «Это неизбежно 
при сохраняющемся напряжении в ге
ополитике и торговой сфере»,— отме
чает Сергей Дейнека. Риски торговой 
войны между США и Китаем вынужда
ют более активно наращивать вложе
ния в металл и профессиональных ин
весторов. По данным агентства 
Bloomberg, с начала года активы бир
жевых фондов, инвестирующих в золо
то, выросли на 52 тонны, до 2,26 тыс. 
тонн, максимума с апреля 2013 года.

Виталий Гайдаев

Тройскую унцию берут тоннами
Центральные банки увеличивают закупки золота

Продажи дорожно-строительной 
(ДСТ) и спецтехники, по данным 
Ассоциации европейского бизне-
са (АЕБ), в последнем квартале 
2018 года выросли на 32%, а в це-
лом за год — на 31%, до 11,8 тыс. 
штук. Причинами роста в конце 
года в отрасли считают тради-
ционное закрытие бюджетов 
и ожидание повышения НДС. 
При этом в прогнозах на 2019 год 
производители осторожны, опа-
саясь изменения правил предо-
ставления господдержки. Опти-
мизм отрасли внушают обещан-
ные крупные инвестпроекты 
по строительству инфраструк-
туры, что должно стимулиро-
вать спрос.

Рынок ДСТ и спецтехники в РФ в 
2018 году вырос на 31%, до 11,8 тыс. 
штук, сообщила АЕБ (учитывает им
порт и технику, произведенную на за
водах зарубежных концернов в РФ). В 
2017 году сегмент на фоне низкой ба
зы предыдущего года рос на 49%, и в 
АЕБ замечали, что для восстановления 
до докризисного уровня нужно под
нять продажи еще на 50%. Теперь про
дажи несколько превысили ожида
ния АЕБ (не называются), объем рын
ка составил 76% от уровня 2013 года, 
поясняет глава профильного комите
та АЕБ, гендиректор Volvo CE Russia 
Андрей Комов. Средняя цена техники 
в рублях за пять лет выросла более чем 
вдвое за счет ослабления нацвалюты и 
повышения утильсбора, говорит он.

В четвертом квартале, по данным 
АЕБ, рост показали все сегменты ДСТ и 
спецтехники, кроме погрузчиков с 

бортовым поворотом — их реализа
ция упала на 20%, до 264 штук (подроб
нее см. «ЪОнлайн»). Этот спад источ
ник 

”
Ъ“ связывает с тем, что они ис

пользуются для городского строитель
ства, тогда как крупные проекты заяв
лены в части автодорог и инфраструк
туры, где нужна более производитель
ная техника. Другой собеседник 

”
Ъ“ от

мечает, что это дешевая техника и рост 
цен на нее мог быть наиболее ощутим. 
В целом темпы роста продаж ДСТ и 
спецтехники в октябре—декабре уве
личились на 32%, до 3,6 тыс. штук.

Глава ООО «ЛибхеррРусланд» Ни
колай фон Зеела отмечает, что в чет
вертом квартале заказчики традици
онно покупают больше, в том числе за 
счет отложенного спроса. Руководи
тель по управлению продажами 
Hitachi Const ruction Machinery Eurasia 
Максим Быковский говорит, что в чет
вертом квартале завершается освое
ние бюджетов на строительство, так
же рынок ждал роста НДС до 20%. В 
Volvo CE Russia говорят, что рост нало
га на 2 процентных пункта ощутим с 
учетом цены ходовой техники в 10–
60 млн руб. В Komatsu рост своих про
даж связали с участием в федеральных 
проектах и сборкой в РФ.

В «Росспецмаше» (лобби россий
ских машиностроителей) 

”
Ъ“ сообщи

ли, что продажи отечественной ДСТ 
(без учета прицепов и полуприцепов, 
коммунальной техники) в 2018 году 
выросли на 31,5%, до 38,7 млрд руб. По 
данным «РосспецмашСтат» (выпуск 
80% ДСТ, производимой в России), в 
четвертом квартале заводы РФ нара
стили продажи на 62%, до 14,5 млрд 

руб. Наибольший рост в 2018 году в ко
личественном выражении был в сег
менте экскаваторовпогрузчиков — 
70%, экскаваторов — 49%, катков — 
40%. Основными драйверами в «Рос
спецмаше» считают улучшение каче
ства, расширение номенклатуры, го
споддержку, а также экономическую 
эффективность российской техники. 
В Минпромторге подтвердили дан
ные «Росспецмаша», упомянув меры 
господдержки (льготный лизинг, суб
сидирование затрат на НИОКР). Сей
час драйвером для развития отрасли в 
министерстве считают реализацию 
майских указов президента.

В АЕБ основным драйвером роста в 
2019 году также назвали инфраструк
турные проекты, но выразили опасе
ния относительно изменения госрегу
лирования. Максим Быковский дает 
на 2019 год прогноз в 10% роста. Анд
рей Комов отмечает, что в Volvo CE 
Russia не видят веских причин ориен
тироваться на негативный прогноз, и 
упоминает недокомпенсированный 
отложенный спрос и инфраструктур
ные проекты. Николай фон Зеела по
ясняет, что в последние годы спрос на 
качественную технику для строитель
ства дорог, мостов и тоннелей растет и 
удовлетворен частично. В Komatsu да
ют прогноз по росту в 6,4%.

Дмитрий Бабанский из SBS Consul
ting отмечает, что на итоги продаж в 
2018 году в целом оказали влияние эф
фективные меры господдержки, а в 
четвертом квартале — оптимистич
ные настроения рынка относительно 
инфраструктурных госпроектов.

Ольга Никитина

Ставка на новые дороги
Производители ДСТ ждут от государства инвестпроектов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Имущество может являться объек
том конкретных прав субъекта права, 
если… имеются признаки, позволяю
щие выделить его из состава однород
ного имущества иных правообладате
лей»,— указывается в мотивировке су
дебного решения второй инстанции. 
Сделка была оценена судом как опера
ция по выдаче средств в силу условий 
договора на оказание брокерских 
услуг, а не как возврат его собственных 
активов, поясняет руководитель пра
ктики имущественных и обязательст
венных отношений НЮС «Амулекс» Га
лина Гамбург. Это повлекло за собой 
оказание предпочтения данному кли
енту как одному из кредиторов долж
ника, что суд посчитал неправомер
ным. Впоследствии суды первой ин
станции по всем прочим искам «стали 
фактически штамповать решения в 
пользу конкурсного управляющего», 
сетуют клиенты «Энергокапитала». По 
их мнению, высок риск, что Верхов
ный суд не будет рассматривать их жа
лобы, что в свое время помогло ре
шить проблему банковских вкладчи
ков (см. 

”
Ъ“ от 30 марта 2018 года).

Решение суда в пользу истца стало 
возможно благодаря тому, что средст
ва клиентов «Энергокапитала» учиты
вались на общем специальном бро
керском счете. «Ведение клиентских 

счетов носило информационный ха
рактер, то есть не указывало на реаль
ное обособленное хранение денеж
ных средств»,— говорится в тексте 
мотивировки суда. При этом, как ука
зывает партнер юридической компа
нии «Сотби» Антон Красников, «ис
пользование в договоре термина 

”
счет Клиента“ могло ввести клиента 

в заблуждение относительно того, на 
каком именно счете учитываются его 
средства: обособленном брокерском 
или общем».

Практика учета клиентских акти
вов на общем специальном брокер
ском счете чрезвычайно распростра
нена на рынке. «Деньги физлиц в 99% 
случаях лежат на едином общекли
ентском счете, и если они не вложены 
в ценные бумаги, то брокер может ис
пользовать их в своих интересах»,— 
рассказывает представитель одной из 
инвесткомпаний. Стандартная пра
ктика — брокер размещает эти сред
ства в однодневное репо, зарабатывая 
6–8% годовых, поясняет собеседник 

”
Ъ“. Вместе с тем закон «О рынке цен

ных бумаг» обязывает брокера откры
вать клиенту обособленный специ
альный брокерский счет по его требо
ванию. Но эта услуга не пользуется 
особой популярностью изза ее доро
говизны. Как отмечает один из собе
седников 

”
Ъ“, минимальная сумма 

клиентских средств, адекватная для 

открытия такого счета,— 1 млн руб. 
Частным инвесторам с небольшими 
счетами это невыгодно, кроме того, 
зачастую они не понимают сути ри
ска брокера. «Для брокера открытие 
отдельных счетов не является прио
ритетным. Данная услуга влечет за со
бой дополнительные операционные 
и финансовые затраты»,— поясняет 
директор по стратегии ИК «Финам» 
Ярослав Кабаков.

Пострадавшие клиенты «Энергока
питала» считают, что складывающаяся 
практика «может привести к распро
странению схем по искусственному 
банкротству брокеров с последующим 
покрытием своих обязательств перед 
аффилированными лицами за счет де
нежных средств клиентов». Сами же 
профучастники полагают, что пробле
ма требует комплексного решения. 
«Открытие обособленных счетов под 
каждого клиента нецелесообразно. 
Необходимо повышать качество над
зора за участниками рынка со сторо
ны ЦБ»,— считает руководитель од
ной из крупных ИК. В ЦБ сообщили, 
что в настоящий момент в рамках но
вого законодательства о сегрегации 
брокерских счетов готовится норма
тивная база, в которой, возможно, бу
дут учтены дополнительные меры 
предупреждения рисков инвесторов 
при банкротстве брокера.

Мария Сарычева

Инвесторы скинулись на убытки
Инвесторы еще одной микрокре-
дитной компании (МКК) столкну-
лись со сложностями возврата 
вложенных средств. Гендиректор 
МКК «Брио Финанс» Владислав 
Мишин — экс-менеджер Фин-
промбанка и совладелец проек-
та Bear Hostels — собрал деньги 
не только инвесторов-юрлиц, 
но и частных вкладчиков, кото-
рые привлекал в виде займов 
как физлицо под личное поручи-
тельство, и исчез вместе с 1 млрд 
руб. Эксперты отмечают, что вер-
нуть денежные средства инвесто-
рам будет крайне сложно.

О прекращении выплат инвесто
рам со стороны МКК «Брио Финанс» 
рассказали 

”
Ъ“ ее кредиторы. Перед 

Новым годом им не вернули займы, 
срок которых истек. Не изменилась 
ситуация и в начале 2019 года. «При 
этом после новогодних праздников 
выяснилось, что пропал гендиректор 
компании,— рассказал 

”
Ъ“ один из 

инвесторов.— С ним никто не может 
связаться».

По данным «СПАРКИнтерфакса», 
МКК «Брио Финанс» владеют Влади
слав Мишин (10%), Борис Король (10%), 
остальные 80% принадлежат компа
нии «Брио Инвест», гендиректором и 
бенефициаром которой также являет
ся господин Мишин. Сам он не то что
бы неизвестная фигура. Выпускник 
философского факультета МГУ успел 
поработать топменеджером АКБ «Дер
жава» и Финпромбанка (лицензия ото
звана в 2016 году), входил в правление 
«Опоры России», отраслевые СМИ бра
ли у него интервью про историю успе
ха и эффективные бизнесмодели. Он 
вместе с братом Даниилом Мишиным 
выступает совладельцем и руководи

телем ООО «Беар Хостелс 11», управ
лявшего хостелами в Москве (подтвер
дить существование проекта сейчас 
не удалось), а также ООО «МЕГА хо
стел» и ООО «Хостел».

С 29 марта 2017 года все МФО де
лятся на микрокредитные (МКК) и 
микрофинансовые (МФК). МКК не 
имеют права привлекать средства 
физлиц не из числа акционеров. 
«Брио Финанс» относится именно к 
этой категории. Однако, по словам од
ного из источников 

”
Ъ“, Владислав 

Мишин как физлицо привлекал день
ги у частных инвесторов по догово
рам займа (

”
Ъ“ ознакомился с ними) и 

вкладывал их в бизнес. «Он активно 
занимал деньги у физлиц последние 
полтора года,— поясняет собеседник 

”
Ъ“.— Обычно займы оформлялись 

на год под ставку 17–22% годовых». По 
оценкам инвесторов, всего физлица 
предоставили господину Мишину 
займов на сумму около 400 млн руб., 
еще 600 млн руб. МКК привлекла от 
юрлиц. «Теперь никто из кредиторов 
не может вернуть деньги, компания 
не ведет деятельность, Владислав Ми
шин на звонки и сообщения не отве
чает,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— Ни

кто не может понять, что стало причи
ной его исчезновения, поскольку де
ла у компании шли хорошо, она полу
чала прибыль».

”
Ъ“ не удалось дозвониться ни по 

одному из телефонов компании. 
Один из собеседников 

”
Ъ“, знакомый 

с ситуацией, рассказал, что все сотруд
ники МКК написали заявления об 
увольнении и не выходят на работу с 
21 января, бизнесцентр, в котором 
«Брио Финанс» снимала офис, нахо
дится в стадии расторжения договора 
аренды с компанией.

В СРО «МиР», членом которой явля
лась данная МКК (а Владислав Мишин 
входил в совет организации), сообщи
ли, что в январе получили обращение 
от представителя инвесторов «Брио 
Финанс». СРО провела проверку. «24 ян
варя состоялся внеплановый выезд в 
головной офис МКК сотрудников 
контрольного комитета, которые за
фиксировали отсутствие работников 
компании по указанному адресу, а так
же другие признаки приостановки ее 
деятельности,— пояснил 

”
Ъ“ председа

тель совета СРО 
”
МиР“ Эльман Мехти

ев.— 30 января компания была исклю
чена из членов СРО в связи с выявлен
ными нарушениями внутренних стан
дартов СРО». В СРО также сообщили, 
что решением совета СРО господин 
Мишин был исключен из совета 24 ян
варя. В ЦБ не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Юристы полагают, что вернуть де
нежные средства в полном объеме ин
весторам не удастся. «Кредиторы 
вправе обратиться в суд за взыскани
ем денежных средств и с заявлением 
о банкротстве»,— говорит советник 
юридической компании «Сотби» Вла
дислав Монахов. Но, по его словам, 
основная масса судебных процессов 
по банкротству физлиц не приводит к 
существенному удовлетворению тре
бований кредиторов, так как на мо
мент банкротства ответчик уже не 
имеет активов, достаточных для удов
летворения требований. Кроме того, 
неизвестно, располагает ли Влади
слав Мишин какимилибо реальны
ми активами и где он находится. В та
кой ситуации, отмечает эксперт, мо
гут быть использованы обращения в 
прокуратуру и полицию, однако «их 
эффективность неочевидна».

Светлана Самусева

МФО потеряла гендиректора
Топменеджер организации пропал вместе с деньгами вкладчиков
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Счетная палата обнаружила нарушения при закуп
ках импортного софта в госорганах. По данным 
ведомства, они закупали программное обеспече
ние с «избыточными потребительскими свойства
ми». Это связано с отсутствием контроля обосно
вания таких закупок, уверены российские разра
ботчики. Впрочем, у чиновников пока не было 
возможности централизованно закупать оте
чественный софт.

Счетная палата выявила 121 закупку с признаками на-
рушений, связанных с ограничениями приобретения 
иностранного программного обеспечения (ПО), говорит-
ся в бюллетене ведомства, опубликованном на его сайте. 
Общий объем нарушений составил 3,3 млрд руб., отмеча-
ется в документе. Признаком неэффективного расходова-
ния бюджетных средств в этих случаях стали закупки соф-
та с «избыточными потребительскими свойствами» без до-
статочных обоснований. По данным ведомства, более 96% 
федеральных органов исполнительной власти и государ-
ственных внебюджетных фондов пользуются зарубежны-
ми операционными системами, 82% — иностранными по-
чтовыми серверами. 99% используют системы управле-
ния баз данных (СУБД) не из реестра отечественного ПО: 
среди них, например, Microsoft, Oracle, а также свободно 
распространяемые СУБД. Некоторые из этих продуктов 
имеют ограничения по использованию и техподдержке в 
России, говорится в отчете. В то же время российское ПО 
преобладает среди систем электронного документооборо-
та и информационной безопасности: например, антиви-
русы от «Лаборатории Касперского».

Реализация планов перехода на отечественное офис-
ное ПО фактически не осуществляется, констатирует Счет-

ная палата. Это связано с тем, что Минкомсвязь не прово-
дила централизованные закупки, министерство не полу-
чало на эти цели бюджетные ассигнования, пишет Счет-
ная палата. По словам двух собеседников 

”
Ъ“, Минком-

связь не подготовила необходимые документы и, когда у 
некоторых ведомств заканчивались сроки действия ли-
цензий антивирусного софта, осуществить централизо-
ванную закупку было нельзя. В Минкомсвязи не ответили 
на запрос 

”
Ъ“ к моменту публикации.

Обоснования к госзакупкам иностранного ПО никак 
не контролируются, отечественные разработчики неод-
нократно жаловались на это, говорит заместитель ген-
директора Postgres Professional Иван Пачненко. «В обо-
сновании можно написать что угодно. Не существует ре-
гламента проверки обоснованности этого обоснования. 
Через него пытаются провести те закупки, которые хо-
тят,— в первую очередь иностранного ПО и 

”
железа“»,— 

уверен эксперт.
Но вскоре импортозамещение софта оживится, надеет-

ся директор профильного Центра компетенций Илья Мас-
сух. Деньги на централизованную закупку Минкомсвязь 
должна получить в январе-феврале и приобретение офис-
ного ПО и антивирусов с этого года будет происходить 
централизованно через Минкомсвязь, уверен эксперт. К 
тому же правительственные директивы, которые в конце 
2018 года были направлены госкомпаниям, тоже дадут эф-
фект: у российских производителей появится рынок, уве-
рен эксперт. «Это должно простимулировать производите-
лей софта дорабатывать свои программные продукты, и 
мы сможем по качеству и количеству догнать зарубежные 
решения»,— оптимистичен господин Массух.

Кристина Жукова

Cофт с избытком свойств
Счетная палата оценила импортозамещение ПО

Mail.ru Group объявила о запуске рекомендатель
ного сервиса «Пульс». Как и стартовавшая несколь
ко лет назад платформа «Яндекс.Дзен», «Пульс» 
формирует персональную ленту контента с помо
щью алгоритмов, считывающих поведение поль
зователя в интернете, а также собирается привле
кать СМИ и блогеров. Издатели заинтересованы 
в сотрудничестве с «Пульсом», если сервис будет 
приносить заметный трафик, говорят участни
ки рынка.

Mail.ru Group запустила бета-версию системы «Пульс», 
которая подбирает для пользователей контент с учетом их 
интересов. Персональная лента формируется при помо-
щи алгоритма, который анализирует поведение пользова-
телей в интернете, популярность источников и др. Систе-
ма работает с контентом из 1,5 тыс. источников, проверен-
ных редакторами. «Пульс» размещается на портале Mail.ru 
и сайте pulse.mail.ru, а позже появится «в других проектах 
компании», отмечает холдинг. В ближайшее время плани-
руется включить в выдачу видео, фото, пользовательский 
контент. Компания намерена сотрудничать со СМИ и бло-
гами. С внешними сайтами «Пульс» готов делиться трафи-
ком; когда и в каком формате проект начнет работать с 
частными авторами, Mail.ru не уточняет.

По принципу работы «Пульс» аналогичен сервису «Ян-
декс.Дзен», который с 2017 года работает как платформа 
для авторов и СМИ, делясь с медиа трафиком. «Дзен» тоже 
подбирает пользователю персональную ленту контента, 
основываясь на его интересах, которые определяет алго-
ритм искусственного интеллекта. Месячная аудитория 
«Дзена» составляет 37 млн человек.

«Пульс» схож с другими подобными сервисами в том, 
что это тоже рекомендательная система контента, при-
знает представитель Mail.ru Group. Сервис, по его сло-
вам, отличается от аналогов «знаниями про пользовате-
лей, которых нет ни у кого в рунете», и «источниками 
контента, в том числе пользовательского». «Мы хотим 
постараться избежать засилья кликбейта и 

”
желтых“ те-

матик. Количество кликов — не главный KPI нашего 
продукта»,— заверил представитель холдинга.

По словам гендиректора «Яндекс.Дзена» Дмитрия Ива-
нова, сервис уже стал контентной платформой, на кото-
рой одновременно создают контент известные медиа и 
более 18 тыс. независимых авторов. «Мы постоянно вне-
дряем новые форматы и создаем возможности для зара-
ботка на платформе»,— отмечает он. В частности, для каче-
ственных медиа сервис запустил программу приоритет-
ных показов в ленте «Дзена», ее участники получили боль-
ше 5 млрд показов, указывает господин Иванов.

Тренд на персональные ленты копирует опыт США, 
где интернет-медиа зависят от Facebook и Google, кото-
рые дают им трафик и монетизацию, отмечает первый 
заместитель гендиректора Rambler Group Максим Таде-
восян. В России схожая история, продолжает он, компа-
нии пытаются не выпускать потребителя во внешний пе-
риметр, поэтому появляются «Яндекс.Дзен» и «Пульс». 
«Сама по себе Mail.ru вряд ли сможет тягаться с 

”
Дзеном“, 

но у группы есть 
”
Одноклассники“ и 

”
ВКонтакте“, кото-

рые она может использовать в продвижении. Также сис-
тема может воспользоваться операторскими данными 

”
МегаФона“ (акционер Mail.ru Group.— 

”
Ъ“), тогда это мо-

жет стать очень перспективной историей»,— отмечает 
господин Тадевосян. Для медиа, впрочем, такая система 
— потенциальная угроза, как и «Дзен», отмечает эксперт.

Главное, чтобы пользователям нужна была такая плат-
форма, потому что издатели бы точно без нее обошлись, 
считает медиадиректор Sports.ru Евгений Вольнов. Если 
в «Пульсе» будут активность и переходы, то издателям 
придется встраиваться и в эту экосистему, полагает экс-
перт. «Главное, чтобы в Mail.ru не слишком пристально 
смотрели на 

”
Дзен“ и не копировали странные фичи и 

стратегию, которую нам демонстрируют коллеги из 
”
Ян-

декса“, например, неприлично слабый уровень контен-
та внутри 

”
Дзена“ или слабые инструменты для публика-

ции контента»,— рассуждает господин Вольнов.
Анна Афанасьева

Mail.ru Group прощупывает «Пульс»
Компания запустила систему рекомендации контента

Участники пивного рынка 
 Татарстана просят федеральные 
власти провести в ряде регио
нов России пилотный проект 
по установлению минималь
ных розничных цен (МРЦ) на 
пиво. В самой республике с де
кабря такой проект уже дейст
вует на добровольных началах: 
для упаковки 0,5 л там введена 
МРЦ в размере 38 руб. В Минфи
не считают, что борьбу с неле
гальной пивоваренной продук
цией эффективнее было бы 
 вести иными мерами.

Пивная ассоциация Республики 
Татарстан (ПАРТ, объединяет 16 про-
изводителей и дистрибуторов пива, 
контролирующих около 70% прода-
ваемого в регионе пива) выступает 
за проведение на территории от-
дельных субъектов РФ пилотного 
проекта по установлению МРЦ на 
пиво и пивные напитки. Письмо с 
соответствующей инициативой она 
направила на этой неделе руководи-
телю Федеральной антимонополь-
ной службы (ФАС) Игорю Артемьеву, 
которого попросила выйти с таким 
предложением в Минфин (копия 
письма есть у 

”
Ъ“). Факт отправки и 

получения письма ПАРТ 
”
Ъ“ под-

твердили председатель ассоциации 
Ринат Акчурин и начальник контр-
ольно-финансового управления ФАС 
Владимир Мишеловин. По словам 
последнего, официальная позиция 
службы еще не сформирована, но 
как член отраслевого экспертного 
совета он может поддержать иници-

ативу ПАРТ: «Механизм МРЦ показал 
свою эффективность на других рын-
ках алкоголя наряду с другими регу-
ляторными мерами». Сейчас МРЦ 
применяется при продажах водки, 
коньяка, бренди и игристых вин.

На рынке Татарстана, пишет ПАРТ, 
сейчас до 15% фасованного и до 35% 
разливного пива являются нелегаль-
ными. В связи с этим с 25 декабря 
2018 года в регионе «в добровольном 
порядке» членами ПАРТ были введе-
ны минимальные цены. Для алюми-
ниевых банок и стеклянных бутылок 
емкостью 0,5 л они составляют 
38 руб., для ПЭТ-тары 1 л и 1,5 л — со-
ответственно 65 руб. и 88 руб. В «Бал-
тике» говорят, что в республике сей-
час можно найти их продукцию, ко-
торая продается дешевле 38 руб.

В «Опоре России» долю нелегаль-
ных продаж в сегменте пива и пив-
ных напитков в целом по стране оце-
нивают как незначительную. «Разни-
ца между проданной и произведен-
ной продукцией не превышает 3%»,— 
говорит член правления организа-
ции Алексей Небольсин. По данным 
ЕГАИС (на них ссылается «Опора»), в 
2018 году розничные продажи пива и 
пивных напитков в России составили 
791,84 млн дал при объеме производ-
ства 767,28 млн дал. Сама «Опора Рос-
сии» осенью 2018 года также выступи-
ла за введение МРЦ на пиво: в письме 
министру финансов Антону Силуано-
ву она предложила продавать его по 
цене не менее 75 руб. за литр. 

Директор по корпоративным от-
ношениям AB InBev Efes Ораз Дур-

дыев полагает, что введение МРЦ ак-
туально для видов алкоголя, где 
большая доля нелегальной продук-
ции. МРЦ для пива, по его мнению, 
будет иметь плюсы и минусы: с од-
ной стороны, уравняются цены на 
бренды нижнего ценового сегмен-
та, из-за чего объемы перераспреде-
лятся в пользу легальных игроков, 
но при этом «уменьшится гибкость 
в отношении ценового позициони-
рования и предоставления скидок 
конечному потребителю». Вице-пре-
зидент по корпоративным отноше-
ниям «Балтики» Алексей Кедрин не 
верит, что МРЦ решит проблему не-
легальной продукции: «Нелегаль-
ные производители от МРЦ даже 
выиграют, так как, продолжая укло-
няться от уплаты акциза, они смогут 
получать большую маржу при про-
дажах в рознице».

В Минфине вопрос о введении 
МРЦ назвали самым непроработан-
ным среди рассматриваемых мер по 
регулированию рынка пива. По сло-
вам представителя министерства, 
такой механизм лоббируется произ-
водителями, так как он не позволяет 
демпинговать и выходить на рынок 
новым продуктам: «Но иного значе-
ния, кроме как ограничения доступ-
ности в целях обеспечения общест-
венного здоровья, мы в МРЦ не ви-
дим». Как считают в Минфине, борь-
ба с нелегальной пивной продукци-
ей должна вестись иными мерами 
— ведением реестра производите-
лей и маркировкой. 

Олег Трутнев

Регионы оценят пиво
В них предлагается протестировать введение МРЦ

Инициатива ФАС является назрев-
шей, полагает старший юрист юриди-
ческой практики KPMG в России и 
СНГ Егор Свечников. При этом ряд 
пунктов документа, по его мнению, 
вызывают вопросы. Например, но-
вым основанием для согласования 
сделок предлагается сделать превы-
шение объема ее суммы в 7 млрд руб. 
Однако в законодательстве отсутству-
ет определение «объем сделки», ука-
зывает юрист.

Директор Института права и раз-
вития ВШЭ—Сколково Алексей Ива-
нов, участвовавший в разработке 
инициативы ФАС, назвал введение 
числовых показателей негативным 
изменением, поскольку это «противо-
речит логике развития цифровых 
платформ». «Бизнес настоял, настояло 
Минэкономики, хотя это и не соответ-
ствует интересам российских цифро-
вых компаний»,— считает он. Доку-
мент не расширяет полномочия ФАС, 
как принято говорить сейчас, а дает 
ей полномочия эффективнее рабо-
тать с инновационными рынками, 
уверен эксперт.

Законопроект говорит о том, что 
для признания компании доминиру-
ющей ее доля на рынке не определя-
ется — главное, чтобы данные, кото-
рыми обладает компания, позволяли 
ей оказывать решающее влияние на 
рынок, указывает Егор Свечников. 
Такой подход не соответствует суще-
ствующему порядку, при котором 

определяются рыночные доли участ-
ников рынка, и упростит работу ФАС, 
отмечает он. При внедрении пятого 
пакета регулятор будет обращать бо-
лее пристальное внимание на вопрос 
консолидации больших данных о 
пользователях, которые собирают 
компании из разных сфер, говорит 
Алексей Иванов, указывая в качестве 
примера создание СП Mail.ru Group, 
Alibaba Group, «МегаФона» и РФПИ. 
Существенных рисков принятие пя-

того пакета не несет, заявил 
”
Ъ“ источ-

ник в одной из крупных компаний в 
сфере e-commerce. «Надеемся на кон-
структивный подход правительства к 
методологии подсчета доли рынка и 
стандартизации терминологии, по-
скольку сейчас различные игроки и 
отраслевые объединения, например, 
по-разному считают объемы рын-
ка»,— добавил он.

Дмитрий Шестоперов,  
Владислав Новый

Цифровые платформы собрали в пакет

Банк предложил ему добровольно 
отойти от управления, указывая на от-
сутствие качественной организации 
управления производством и ошиб-
ки руководства. До этого «Евродон» не 
перечислил ВЭБу очередной платеж в 
размере 240 млн руб. по кредиту. В но-
ябре 2018 года собрание участников 
«Евродона» сняло господина Ванеева 
с поста гендиректора, управление 
ООО «Евродон» и ООО «Евродон-Юг» 
перешло к ООО «РК-проект» (входит в 
периметр «Дом.РФ»). В январе 2019 го-
да Вадим Ванеев также перестал вла-
деть миноритарными долями в ком-
паниях группы. Худрук Мариинского 
театра Валерий Гергиев сохранил 15% 
ООО «Евродон».

По оценкам президента Agrifood 
Strategies Альберта Давлеева, перера-
батывающие мощности «Евродона» 
позволят забивать до 50 тыс. голов ин-
дейки в день. Таким образом, на убой 
около 900 тыс. птиц может уйти до 
трех недель. Исходя из среднего веса 
индейки в 15 кг, «Евродон» за этот 
срок может произвести около 15 тыс. 
тонн продукции, подсчитал эксперт. 
Как отмечает он, вписать такой объем 
в график закупок торговых сетей бу-
дет сложно: «часть продукции может 
быть продана переработчикам, часть 
— заморожена и постепенно реализо-
вана в течение нескольких месяцев». 
Исходя из цены 200 руб. за 1 кг, «Евро-
дон» может получить от продажи про-

дукции около 3 млрд руб., следует из 
расчетов Agrifood Strategies.

В «Евродоне» отмечают, что обнуле-
ние родительского стада индейки на 
площадках группы также будет спо-
собствовать поиску нового инвестора 
для управления и приобретения ак-
тива. Отказ от содержания собствен-
ного родительского стада и переход к 
закупке инкубационных яиц у сто-
ронних поставщиков помогут сокра-
тить значительные издержки на про-
изводстве, полагают там. В «РК-проек-
те» сообщили 

”
Ъ“, что интерес к «Евро-

дону» сегодня проявляют несколько 
игроков, не вдаваясь в детали. По дан-
ным источника 

”
Ъ“, в их числе «Дама-

те», группа «Черкизово» семьи Михай-
ловых и Агрокомплекс им. Н. И. Тка-
чева (принадлежит семье экс-главы 
Минсельхоза Александра Ткачева). 
Близкий к «Черкизово» собеседник 

”
Ъ“ говорит, что группа готова из-

учить актив в перспективе. В самой 
компании от комментариев отказа-

лись. Также поступил и представи-
тель «Дамате». В агрокомплексе не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.  По словам 

источника 
”
Ъ“, знакомого с оценками 

ВЭБа, оптимизация «Евродона» с уче-
том обнуления родительского стада и 
сокращения избыточного персонала 
позволит выручить от продажи акти-
ва около 10 млрд руб. Банк не исклю-
чает и передачи актива в управление 
новому профильному инвестору при 
условии того, что тот возьмет на себя 
все операционные расходы, добавля-
ет он. По словам старшего советника 
Bain & Company Игоря Бучацкого, 
управление активом в течение како-
го-то времени позволит потенциаль-
ному инвестору детально изучить все 
процессы перед возможной сделкой. 
Если какие-либо проблемы вскроют-
ся на этом этапе, управляющая компа-
ния потеряет часть средств, но несрав-
нимо меньше, чем могли бы быть за-
траты на неудачную покупку.

Анатолий Костырев

«Евродон» уходит в забой
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Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« М Ы  П О П Р О Б У Е М  О Т С Т О Я Т Ь  
С В О Ю  П О З И Ц И Ю  В  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В Е »

— Разве этих же цифр не было 
в  исходном законопроекте?
— Нет, их не было, это предмет компро-
мисса. Мы их ввели, так как сразу говорили 
о том, что традиционно оценивается 
доля компании на рынке, но особенность 
цифровой экономики такова, что у компании 
ее нет. Они продают, например, услуги 
гостиниц, но при этом не владеют ими или 
продают услуги такси и не имеют таксомо-
торного парка. Поэтому и доли у них нет. 
Мы говорим о доле трансакций, которые 
проходят через цифровую платформу. Этот 
подход был выработан в процессе обсужде-
ния с предпринимательским сообществом.
— Сохраняется ли предложение 
о штрафах для компаний за исполь
зование ценовых алгоритмов 
в  онлайнритейле?
— Таких штрафов нет. Однако использо-
вание ценового алгоритма для заключения 

картеля будет рассматриваться как отягча-
ющее административную ответственность 
обстоятельство.
— На какие сроки принятия законо
проекта вы рассчитываете?
— Рассчитываем, что в 2019 году он может 
быть принят Госдумой.

Интервью взял Владислав Новый

полная версия
kommersant.ru/12532
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тенденции / электроэнергетика
Ток без притока
Почему завал на Бурее надо ликвидировать как можно быстрее

Алексей Жихарев,
партнер практики 
«Электроэнергетика»  
Vygon Consulting

Реструктуризация РАО ЕЭС заверши-
лась десять лет назад. Но Дальний Вос-
ток остается за рамками преобразова-
ний, местная энергетика не прибли-
зилась к свободному рынку. С 2011 го-
да дальневосточные теплоэнергети-
ческие и сетевые активы переданы в 
«РусГидро». Тепловая генерация в 
ДФО серьезно изношена: средний воз-
раст ТЭС здесь составляет 36 лет, что 
на четыре года больше, чем в осталь-
ной России. На фоне устаревших ТЭС 
гидрогенерация смотрится достаточ-
но молодой — более половины мощ-
ностей младше 20 лет.

Но по росту потребления электро-
энергии экономика ДФО выгодно от-
личается от остальной России. Благо-
даря реализации ряда крупных ин-
фраструктурных проектов темп ро-
ста спроса на энергию за десять лет в 
среднем по региону составил 20%, а в 
отдельных субъектах, таких как 
Амурская область и Сахалин, до 50%. 
Для сравнения: в остальной России 
за это время потребление выросло 
всего на 6%.

Сохранение госмонополии и неэф-
фективная система регулирования, 
не предусматривающая долгосроч-
ных тарифов, стали основным барье-
ром для привлечения инвестиций. В 
2012 году из бюджета РФ в капитал 
«РусГидро» были внесены 50 млрд руб. 
для строительства четырех ТЭС на 
Дальнем Востоке, из которых введено 
пока только две. Энергостройки здесь 
дороже аналогов в других районах РФ 
— CAPEX дальневосточных газовых 

ТЭС достигает 145 тыс. руб. за 1 кВт 
против 50 тыс. руб., а CAPEX угольной 
Сахалинской ГРЭС-2 — 245 тыс. руб. за 
1 кВт. Это неминуемо отражается на 
себестоимости электроэнергии. В 
условиях отсутствия конкуренции и 
возможности прихода независимых 
инвесторов стимулы оптимизиро-
вать как капитальные, так и операци-
онные затраты отсутствуют.

С момента получения «РусГидро» 
полного контроля над энергетикой 
региона основной акцент был сделан 
на увеличение выработки ГЭС. С этой 
задачей энергокомпания справилась 
на отлично, объем выработки вырос в 
полтора раза. Но от такого изменения 
энергобаланса пострадал сектор ТЭС. 
Выручка здесь снижается, сегмент ге-
нерирует госкомпании существен-
ные убытки, которые с 2017 года ком-
пенсируются в том числе за счет по-
требителей ценовых зон оптового 
рынка (европейская часть РФ и Си-
бирь). Но де-факто субсидия в 35 млрд 
руб. в год покрывает убытки энергети-
ков только в пяти регионах ДФО, где 
есть изолированные энергорайоны, 
на Объединенную энергосистему Вос-
тока эти средства пока не распростра-
няются. Тарифных и иных инструмен-
тов финансирования работоспособно-
сти энергосистемы, не говоря уже о ее 
развитии, у местных энергетиков нет.

До 1 июля должно быть принято 
решение по источникам финансиро-
вания модернизации дальневосточ-
ных ТЭС. «РусГидро» инициировало 
проекты на 1,4 ГВт с капвложениями 
более 150 млрд руб. Если затраты не 
будут предусмотрены в федераль-
ном бюджете, инвестиции отразятся 
ростом платежей потребителей це-
новых зон оптового рынка более чем 
на 30 млрд руб. ежегодно.

Реальным механизмом сдержива-
ния тарифной нагрузки может стать 
доступ к проектам модернизации в 
ДФО независимых инвесторов. Эф-
фективность такого подхода доказана 
практикой конкурсных отборов в сек-
торе зеленой энергетики, где мы ви-
дим снижение CAPEX более чем на 
50%. Новым инвесторам важно предо-
ставить равные с госкомпанией пра-
ва на доступ к площадкам модерниза-
ции и инфраструктуре. Источником 
финансирования могут выступить 
бюджетные фонды, аккумулирован-
ные в институтах развития. Эти сред-
ства должны распределяться на кон-
курсной основе и направляться в ин-
фраструктурные проекты, реализуе-
мые в рамках ГЧП и концессий.

За десять лет спрос 
на электроэнергию 
на Дальнем Востоке 
вырос на 20%, 
но источников 
средств для развития 
энергосистемы нет

Военные намерены уже 
к 20 февраля пробить взрыва-
ми протоку в завале, в декаб-
ре 2018 года перегородившем 
Бурейское водохранилище. 
Это нужно сделать до апреля, 
пока не пришлось останавли-
вать Бурейскую ГЭС из-за не-
хватки воды и эвакуировать 
 села Чекунда и Эльга, находя-
щиеся под угрозой затопления 
во время паводка. Пока сниже-
ние выработки ГЭС могут заме-
щать и ТЭС Дальнего Востока: 
энергоснабжение потребите-
лей не прервется, но сама элек-
троэнергия станет дороже из-
за затрат на уголь. Для покры-
тия этих убытков, возможно, 
придется повысить дальнево-
сточные энергосубсидии, соби-
раемые с оптового энергорын-
ка в других регионах.

Завал на Бурейском водохрани-
лище образовался в начале декабря 
2018 года, но из-за малонаселенно-
сти района (ближайшее село Чекун-
да в 73 км от оползня) об этом стало 
известно только к концу месяца 
(см. также интервью Алексея Махи-
нова о причинах катастрофы). Завал 
произошел выше Бурейской ГЭС, 
разделив водохранилище и ограни-
чив приток воды. Отсеченный уча-
сток водохранилища — 28% от его 
полезного объема (5,39 куб. км).

Это поставило под угрозу работу 
ГЭС в обычном режиме. Средний 
приток в Бурейское водохранили-
ще с 1 января составил 14 кубоме-
тров в секунду, но это в целом ха-
рактерно для зимы. В Амурском 
бассейновом водном управлении 
(БВУ) ожидают, что в феврале-марте 
приток составит 10–20 кубометров 
в секунду, резко расти он начнет со 
второй декады апреля (до 100 кубо-
метров в секунду), а к концу месяца 
достигнет 1 тыс. кубометров в се-
кунду. Основной паводковый при-
ток ожидается в мае.

Пока Бурейская ГЭС продолжает 
работать на накопленной за преды-
дущий год воде, и в «РусГидро» и 
Минэнерго говорили, что запаса 
хватит до апреля. Но Амурское БВУ 
уже несколько раз уменьшало рас-
ход воды через Бурейский гидроу-
зел: с середины декабря он снизился 
с 820 до 550 кубометров в секунду.

Экс-директор по технической 
политике «РусГидро» Расим Хазиах-
метов говорит, что сток Буреи все 
равно будет сохраняться как выше, 
так и ниже оползня, поэтому ГЭС 
«будет работать на боковом прито-
ке с какой-то нагрузкой». Но пере-
пад уровней воды выше и ниже 
оползня будет расти, образуя новое 
водохранилище (подпрудное озе-
ро): «А потом начнется перелив, 
восстановится естественный при-
ток к створу ГЭС. Недовыработка 
станции будет равна разнице меж-
ду выработкой на естественном 
притоке и выработкой на притоке 
с заполнением верхнего водохра-
нилища».

Дальний Восток  
уходит в уголь
Бурейская ГЭС — самая мощная 
электростанция ДФО (2 ГВт), в янва-
ре ее нагрузка достигала 900 МВт, 
но среднечасовой показатель — 
500 МВт против 800 МВт в том же 
месяце 2018 года. По данным «Сис-
темного оператора» (СО), гидроге-
нерация обеспечивает 38,5% потре-
бления в Объединенной энергоси-
стеме (ОЭС) Востока, 17% приходит-
ся на Бурейскую ГЭС. Завал на Бу-
рее уже начал менять энергобаланс 
в ДФО: за 28 дней января выработ-
ка Бурейской ГЭС снизилась на 
37,8%, до 339,2 млн кВт•ч, в сравне-

нии с прошлым годом. По данным 
Минэнерго, с середины декабря 
среднесуточная выработка ГЭС 
упала на 8 млн кВт•ч.

Часть нагрузки вынуждена заме-
щать более дорогая тепловая гене-
рация — ТЭС в ДФО дополнительно 
загружаются на 3,1 млн кВт•ч в сут-
ки, снижение выработки замещает 
и Зейская ГЭС, ее нагрузка выросла 
на 1 млн кВт•ч в сутки, сообщили 

”
Ъ“ в Минэнерго. При этом зимой 

спрос высок: потребление в декаб-
ре 2018 года составило 5,1 млрд 
кВт•ч, на 40% больше, чем в июне.

Но аналитики не видят особых 
рисков для надежности ОЭС Восто-
ка даже в экстремальном случае 
остановки Бурейской ГЭС, по-
скольку ее выработка «без особых 
сложностей» может быть замещена 
ТЭС Дальневосточной генерирую-
щей компании (ДГК, входит в «Ру-
сГидро»). По расчетам Владимира 
Скляра из «ВТБ Капитала», коэффи-
циент использования установлен-
ной мощности (КИУМ) ДГК при та-
ком сценарии может вырасти с 48% 
до 59%: «Вполне приемлемый уро-
вень, несмотря на изношенность 
ТЭС» (о ситуации в ОЭС Востока см. 
также колонку Алексея Жихарева).

В Минэнерго и «РусГидро» гово-
рят, что энергоснабжение идет в 
штатном режиме, рисков наруше-
ния нет. Беспокойства не выразил и 
зампред правительства Хабаровско-
го края по вопросам ТЭКа и ЖКХ 
Анатолий Литвинчук, отметивший, 
что даже полная остановка Бурей-
ской ГЭС не создаст региону про-
блем. Потребности хозяйственного 
комплекса, социальной сферы и на-
селения края в электроэнергии 
обеспечиваются ТЭС ДГК, говорит 
он, поясняя, что их мощность пре-
вышает 2,2 ГВт, чего будет достаточ-
но и при худшем сценарии.

Цена обвала
Но встает вопрос стоимости такого 
замещения — энергия ТЭС дороже 
из-за потребности в угле. При заме-
щении 20% выработки Бурейской 

ГЭС потребители должны будут за-
платить дополнительно до 2,9 млрд 
руб., при полном замещении — око-
ло 10,9 млрд руб. в год, оценивает го-
сподин Скляр. На Дальнем Востоке 
конечные энергоцены в изолиро-
ванных районах субсидируются за 
счет потребителей оптового энерго-
рынка других регионов РФ. Логич-
но предположить, что новая пере-
плата будет включена правительст-
вом в размер ежегодной субсидии, 
составляющей в 2019 году 32 млрд 
руб., полагает аналитик.

Ольга Демина из Института эко-
номических исследований (ИЭИ) 
ДВО РАН также ожидает, что рост на-
грузки на ТЭС повысит стоимость 
выработки электроэнергии. При 
полной остановке Бурейской ГЭС и 
замещении выработки, соответству-
ющей загрузке на уровне ее проект-
ной мощности, дополнительно по-
требуется 5,2 млн тонн топлива в 
год, на что требуется 4,7 млрд руб., 
посчитала она. Эксперт полагает, 
что в ОЭС Востока хватит генера-
ции, чтобы закрыть спрос: в 2017 го-
ду мощность использовалась в сред-
нем на 45%. Владимир Скляр добав-
ляет, что многое зависит от того, 
сможет ли Зейская ГЭС поддержи-
вать дополнительную выработку: 
«Гидроэнергетика — нерегулируе-
мая мощность на длинном горизон-
те и сильнее зависит от водности, 
чем от решений производить боль-
ше или меньше». Также, по его сло-
вам, непонятно будущее платы за 
мощность Бурейской ГЭС (постоян-
ные ежемесячные выплаты, при-
званные компенсировать готов-
ность генерации к работе): «Должна 
ли станция продолжать получать эту 
плату, если оборудование находится 
в готовности, а остановка вызвана 
природными факторами?»

Кроме того, существенная доля 
выработки ГЭС из ОЭС Востока экс-
портируется «Интер РАО» в Китай 
(3,3 млрд кВт•ч в 2017 году). В ком-
пании 

”
Ъ“ сообщили, что ситуация 

с Бурейской ГЭС не сказалась на 
контрактах, экспорт не снижался. 

«Мы находимся в постоянном кон-
такте с 

”
РусГидро“ и не ожидаем ка-

ких-либо отклонений от плановых 
поставок электроэнергии»,— отме-
тили в «Интер РАО».

Взрывать  
до победного конца
По поручению президента к рас-
чистке завалов на Бурее было под-
ключено Минобороны. Военные 
приступили к работе в середине ян-
варя, причем, говорит источник 

”
Ъ“ 

в правительстве, они были не про-
тив участия: «это хорошая тема для 
пиара». В Минобороны рассказыва-
ют, что первый взрыв был уже 22 ян-
варя, он позволил снять первый 
пласт обвала на глубину 3,5 м. В хо-
де еще трех подрывов глубина про-
токи составила 17 м от уровня зава-
ла, длина — 145 м, ширина — около 
35 м. В работах задействованы по-
рядка 540 человек, 46 единиц тех-
ники, шесть вертолетов и беспилот-
ный аппарат «Орлан-10» (фиксирует 
изменения обстановки с воздуха).

По словам источников 
”
Ъ“ в Ми-

нобороны, задачу по пуску первой 
протоки до 1 февраля и второй до 
20 февраля «никто не снимал». Про-
веденные за несколько недель гео-
логические изыскания показали, 
что для расчистки военные долж-
ны задействовать до 300 тонн 
взрывчатки. Причем ее необходи-
мо закладывать вглубь пласта: 
грунт слежался и пытаться пробить 
его путем сброса боеприпасов не-
эффективно, говорит один из собе-
седников 

”
Ъ“. Инженерные подра-

зделения следуют плану, работа бу-
дет выполнена и Владимиру Пути-
ну направят соответствующий до-
клад, заверил он. Затраты на опера-
цию не раскрываются, но военные 
отмечают, что они сравнимы по 
размерам с расходами на локаль-
ные учения инженерных войск 
Восточного военного округа.

30 января, сообщили 
”
Ъ“ в Мино-

бороны, вертолеты Ми-26 достави-
ли еще около 50 тонн боеприпасов и 
20 тонн другого имущества в поле-

вой лагерь на Бурее. В ведомстве 
уточнили, что взрывчатые вещества 
подвозятся к месту подрыва на «Ка-
мАЗах» и «Уралах», а в труднодоступ-
ные места разлома — снегоходами.

Глава Верхнебуреинского муни-
ципального района Алексей Маслов 
считает, что альтернативы взрыв-
ным работам для ликвидации зато-
ра нет: «Там кругом лед, техника ту-
да не пойдет, это опасно». При этом, 
считает он, четкого сценария ликви-
дации затора на самом деле нет.

Эксперты говорят и о техниче-
ских рисках для Бурейского гидро-
узла в случае задержек с созданием 
прорана. Как отмечено в протоколе 
заседания от 23 января межведомст-
венной рабочей группы по регули-
рованию режима водохранилищ 
ДФО, формальных требований к 
скорости наполнения Бурейского 
водохранилища нет, но, если пере-
мычку ликвидировать при боль-
шом перепаде уровней воды, оно бу-
дет наполняться очень быстро, что 
является «неблагоприятным воздей-
ствием на сооружения гидроузла». 
Перед паводком также будет сложно 
срабатывать водохранилище до 
мертвого объема (минимальный 
уровень воды — 236 м). Рабочую 
группу обеспокоила и возможная 
необходимость использовать для 
слива излишков воды при отрица-
тельных температурах водосброс-
ную плотину расположенной ниже 
по течению Нижне-Бурейской ГЭС.

Прощание с Чекундой
По заключению представителей 
ДВО РАН, даже при создании прора-
на при паводках неизбежно прои-
зойдет подпор и подъем воды с еже-
годным затоплением Чекунды, со-
общил 

”
Ъ“ Анатолий Литвинчук. Ре-

зультаты многолетних наблюдений 
показывают, что паводкоопасный 
период здесь наступает в третьей де-
каде апреля, неоднократно были 
случаи подтопления низких мест 
Чекунды и раньше, еще до образова-
ния затора. При катастрофических 
паводках на Бурее с учетом подпора 
возможно затопление наиболее 
низких участков автодороги в райо-
не станции Эльга и опор ЛЭП, а так-
же подъем уровня грунтовых вод на 
обширной территории. Правитель-
ство края и органы местного самоу-
правления принимают все меры по 
минимизации возможного ущерба 
в результате чрезвычайной ситуа-
ции, отметил чиновник.

При этом чиновники не исключа-
ют, что быстро ликвидировать пере-
мычку на Бурее не удастся. Анато-
лий Литвинчук заверил, что в случае 
необходимости власти изыщут сред-
ства на переселение Чекунды и Эль-
ги. Однако, по его словам, по итогам 
научной экспедиции нет данных о 
возможности затопления Эльги. «В 
Чекунде зарегистрировано 232 чело-
века,— говорит чиновник.— Расчет-
ные затраты на расселение и строи-
тельство нового жилья в Верхнебуре-
инском муниципальном районе со-
ставляют более 300 млн руб.».

Алексей Маслов сообщил 
”
Ъ“, 

что Верхнебуреинский район так-
же прорабатывает вопрос о рассе-
лении жителей Чекунды и Эльги: 
«Возможности их переселения 
есть. Один из вариантов — выдача 
людям сертификатов, с помощью 
которых они смогут приобрести 
или построить жилье. Есть и дру-
гие механизмы обеспечения жиль-
ем. Сейчас мы готовим документы, 
чтобы не нарушать закон и посту-
пить по справедливости».

Татьяна Дятел,  
Иван Сафронов; 
Константин Грошин, 
Хабаровск
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Приток (кубометров в секунду)

%
Якутия

5,2 6,51

%
Амурская область

8,43 1,49

%
Еврейская АО

1,65 –0,03

%
Хабаровский край

8,53 3,42

%
Приморский край

13,39 2,05

ПОТРЕБЛЕНИЕ ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ В 2018 ГОДУ 

млрд кВт·ч

ТЭЦ, ГРЭС Строящиеся

Мощность крупнейших 
электростанций (МВт)

Место
завала

ГЭС

рост к 2017 году

ЛЭП  Границы регионов

2010
Бурейская ГЭС

320
Нижне-Бурейская ГЭС

1330
Зейская ГЭС

285
Амурская ТЭЦ

483

483

Комсомольские ТЭЦ

1467
Приморская ГРЭС

1155
Хабаровские ТЭЦ

280
Благовещенская ТЭЦ 

102
Райчихинская ГРЭС

570

Нерюнгринская 
ГРЭС

58

Чульманская 
ТЭЦ

126
Совгаванская ТЭЦ

78

Майская 
ГРЭС

497

Владивостокская 
ТЭЦ

400

Артемовская 
ТЭЦ

140
ТЭЦ «Восточная»

203

Партизанская
ГРЭС

ОБЪЕДИНЕННАЯ ЭНЕРГОСИСТЕМА ВОСТОКА   ИСТОЧНИКИ: «СИСТЕМНЫЙ ОПЕРАТОР ЕЭС», «РУСГИДРО».  

цена 
вопроса

О возможных причинах возникнове-
ния завала на Бурее рассказывает за-
меститель главы Института водных 
и экологических проблем ДВО РАН 
Алексей Махинов.

— Какова основная версия причины об-
рушения сопки? Связано это с ее геологи-
ческой структурой, сейсмической актив-
ностью или иными причинами?
— Нет, это оползень обыкновенный — экзо-
генный геологический процесс, правда, 
очень большой мощности. Таких в нашей 
стране было не так много за последние годы.

Оползень возник в результате влияния 
трех факторов. Первый — это большая крутиз-
на склона, подрезанного в этом месте Буреей 
еще до создания водохранилища. Второй фак-
тор — в этом районе проходит зона тектони-

ческой трещиноватости. Там породы раздро-
блены на маленькие куски, и несмотря на то, 
что они монолитные, скальные, они разбиты 
трещинками на небольшие фрагменты, поэ-
тому устойчивость таких пород — почти как у 
рыхлых отложений. И мощность этой зоны 
достаточно большая. Третья причина — когда 
создавалось водохранилище, уровень воды 
здесь поднялся почти на 70 м. Вода по трещи-
нам и пустотам в породе проникла в основа-
ние склона, значительно уменьшив его устой-
чивость. Под влиянием этих трех факторов 
масса и сила тяжести рыхлых раздробленных 
отложений на склоне превысила силу сцепле-
ния пород с залегающими ниже толщами.

Чем все же удивительно это явление — 
очень велик объем сошедшего грунта. Фигу-
рируют разные цифры (называлось 34 млн 
кубометров.— 

”
Ъ“), но мы провели обследо-

вание с достаточно точными измерениями, 
и получается 24,5 млн кубометров. Это очень 
большая величина, особенно для низкого-
рья. Также удивило, что это произошло зи-
мой, обычно такое случается летом — на 
Камчатке, Сахалине. Но на месте сцепления 
рыхлых и более твердых отложений темпе-
ратура была положительная. Эти факторы 
действовали там много лет, но сопке пришла 
пора сползти, когда соотношение силы тя-
жести и силы сцепления перешло критиче-
скую черту.
— Стоит ли опасаться, что что-то подоб-
ное произойдет еще раз? Сообщалось, 
что нависает еще один кусок породы.
— Стоит, да. Там же взрывы. И вокруг зоны 
оползня с каждой его стороны уже обнару-
жили трещины на поверхности, по которым 
рано или поздно пройдет отседание доста-
точно больших блоков горных пород, и это 
может произойти в результате этих самых 
взрывов (которыми пытаются расчистить за-
вал.— 

”
Ъ“). Если не сейчас, то это произой-

дет через год-два в результате каких-то отда-
ленных сейсмических явлений в других 
районах. И будет достаточно совсем неболь-
ших подвижек, чтобы сошли оползни.
— Какие варианты устранения затора 
еще могли бы быть? Сколько времени, 
по вашим прикидкам, могут занять под-
рывные работы?

— Кроме взрывов, никаких других возмож-
ностей нет — никакая техника там ничего 
убрать не сможет, потому что в основании ле-
жат большие глыбы, которые экскаваторы не 
осилят. Сколько понадобится времени, я ска-
зать не могу. Там работают военные, у них 
есть график (ранее Минобороны называло 
сроком окончания работ 20 февраля.— 

”
Ъ“)

— А что будет с остатками затора? Он мо-
жет рассосаться естественным путем?
— Остатки грунта естественным путем рассо-
саться не смогут, ведь это не русло реки,— 
только мелкие обломки вода, возможно, вы-
несет. Там глубина 70 м, течения-то почти нет.
— Есть ли у вас предварительные оценки 
ущерба водохранилищу и окружающей 
среде?
— Нет еще. Там оценка должна быть ком-
плексной. Выработка электроэнергии 
уменьшилась в этот период. Также ущерб в 
том, что там на площади свыше 300 га унич-
тожен лес. Это другая организация будет под-
считывать. Для рыбы там, скорее всего, осо-
бого ущерба не будет. Еще будут расходы на 
переселение из сел (Чекунда, Эльга.— 

”
Ъ“) 

более 200 человек.
Интервью взял  
Эрнест Филипповский, Хабаровск

полная версия 
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«Остатки грунта естественным путем 
рассосаться не смогут»

Алексей Махинов,
руководитель Хабаровского отделения РГО, 
замдиректора Института водных 
и экологических проблем ДВО РАН
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После премьеры «Троянцев» 
Дмитрий Черняков рассказал 
Марии Сидельниковой о клю-
чах к Берлиозу, сокращениях, 
психологических манипуляциях 
и своих будущих проектах.

— В Парижской опере в послед-
ние несколько сезонов у вас бы-
ла «русская линия» — «Иоланта/
Щелкунчик» Чайковского, «Сне-
гурочка» Римского-Корсакова. 
И тут вдруг «Троянцы» Берлиоза. 
Как возникло это название? Это 
тоже ваша инициатива или заказ 
оперы?
— Оно возникло не вдруг. Это все 
связано с Парижем и с Жераром Мор-
тье, который привез меня сюда мно-
го лет назад. В 2006 году, будучи ди-
ректором Парижской оперы, он уви-
дел нашу премьеру «Евгения Онеги-
на» в Большом, которая ему, види-
мо, так понравилась, что он загорел-
ся массой совместных проектов. Но 
в итоге мы выпустили только «Мак-
бет» Верди в 2009 году. А потом Мор-
тье объявил, что уходит в Королев-
ский театр в Мадриде и хочет, чтобы 
я там сделал «Троянцев». Я удивил-
ся. Между мной и «Троянцами» — 
пропасть! Где я — и где Вергилий со 
всеми этими Кассандрами и Приа-
мами?! Никогда не думал, что мне 
с этим надо иметь дело. Спросил его: 
«Зачем?» Он ответил: «Поймете, ког-
да за это возьметесь». И мы начали 
работать.
— И что, поняли?
— Тогда нет, но и премьера в 2013 
году так и не состоялась. В Испа-
нии начались финансовые пробле-
мы, и все стало сыпаться — проект 
огромный, дорогой. Мортье даже 
намеревался идти к королеве Со-
фии — просить денег. Но летом 2013 
года я получил от него письмо, в ко-
тором он говорил, что вынужден от-

казаться от постановки. А через ме-
сяц у него обнаружили рак, и он 
сгорел за полгода. В марте 2014-го, 
когда он умер, я работал в Милане 
в «Ла Скала», которым как раз руко-
водил будущий интендант Париж-
ской оперы Стефан Лисснер. Как-то 
за ужином я рассказал ему эту исто-
рию, и он предложил мне сделать 
«Троянцев» уже для Парижа.
— В случае с «Троянцами» ведь 
нет эталонного спектакля, пото-
му что такими, какими их заду-
мал Берлиоз, их никто и никогда 
не видел, в том числе и он сам?
— Да, это же последнее оперное 
произведение Берлиоза, и при его 
жизни исполнялась только вторая 
часть — «Троянцы в Карфагене». 
И даже в XX веке, по сути, только с 60-
х годов «Троянцев» стали исполнять 
немного чаще. Это огромный мате-
риал, у нас в спектакле 110 человек 
хора, человек пятнадцать солистов, 
не говоря о массовке, а это еще плюс 
пятьдесят человек. Такое могут себе 
позволить только крупнейшие ми-
ровые театры. И я не видел поста-
новку, где материал исполнялся бы 
полностью. Почти все постановщи-
ки и дирижеры делали сокращения.

— Как сокращали вы? Совместны-
ми усилиями с Филиппом Жорда-
ном? Были ли разногласия? 
— Сокращали вместе, Жордан со 
мной согласился моментально. Хо-
тя сокращать не люблю и во всех 
русских операх стараюсь макси-
мально все сохранять. Но здесь это 
было необходимо. В первую очередь 
потому, что это две разные оперы. 
Первая написана более драматурги-
чески компактно, там даже нет ни-
каких остановок. А во второй опе-
ре совершенно другой музыкаль-
ный язык: меньше сценических со-
бытий, время как будто останавли-
вается. И иногда кажется, что какие-
то музыкальные пространства нео-
бязательные, их можно изъять и от 
этого общее целое не пострадает. 
Мы не делали сокращений в первой 
опере, только во второй.
— А как это восприняли пуристы? 
— Для многих во Франции Бер-
лиоз — композитор сакральный. 
И в первый премьерный вечер в по-
следнем акте в секундной паузе кто-
то в зале выкрикнул: «Еще одно со-
кращение!» То есть, видимо, следи-
ли по партитуре. Но в массе оперный 
зритель «Троянцев» почти не зна-
ет, даже здесь, во Франции. Для ме-
ня это было неожиданностью. Мне 
казалось, что «Троянцы» — это та-
кой главный французский оперный 
эпос. Сродни вагнеровскому «Коль-
цу» в Германии. Когда же я спраши-
ваю французов: «Какое у вас главное 
оперное произведение?» — они отве-
чают: «Кармен».
— С музыкой Берлиоза вы работа-
ете впервые. Что вы в ней слыши-
те? Как она звучит сегодня?
— Для меня это необычный экспери-
мент. Берлиоз всегда избыточен. Во 
многих произведениях он даже на-
ивно красочный. Перед «Троянца-
ми» я ставил вагнеровского «Триста-
на», и мне было очень трудно пере-
настроиться. Это разное восприятие. 
Даже родился такой образ, что «Тро-
янцы» — такое произведение, ког-
да на столе лежит очень много клю-
чей, а мы не знаем, где все эти две-
ри. В музыке прописаны яркие теа-
тральные моменты, но между ними 
часто нет никакой связи. Мне всег-
да нужна конструкция, структура, 

где все имеет начало и конец, где все 
правильно разворачивается и лежит 
на правильных полочках. С Берлио-
зом это очень трудно, потому что он 
не так мыслит. А мне нужно на все 
иметь четкий ответ.
— И какие вопросы вы задавали 
этому спектаклю?
— С «Троянцами» я только вопросы 
и задавал, и ответы приходили тя-
желее, чем на других моих спекта-
клях. Это партитура загадок. Я при-
вык отгадки искать там же, в нотах. 
Но у Берлиоза сам материал — пар-
титура — эти ответы мне почти ни-
когда не приносил. Надо было их 
придумывать самому.
— Прием ролевых игр, который 
вы вновь использовали в «Троян-
цах»,— чем он вам так дорог?
— Вопрос не в том, дорог он мне 
или нет. Тема психологических ма-
нипуляций мне очень интересна. 

Вот и все. А что касается этого спек-
такля, то тут такой взгляд на вторую 
часть «Троянцев» исходил из логи-
ки рассказа.
— Не боитесь самоповторов?
— А что такое самоповтор? Тот же 
предмет на сцене? Или использова-
ние опять же ситуации ролевых игр? 
Самоповтор не в этом. Есть какие-то 
вещи, которые мне интересно ис-
следовать еще и еще. Есть предметы, 
фактуры, краски, пространства, к ко-
торым меня тянет и которые я хочу 
воссоздавать. Хичкок, например, 
любил снимать блондинок в глав-
ных ролях. Что это, самоповтор? И да 
и нет. Пусть будет лучше самоповтор, 
чем повтор за кем-то.
— В России у вас будут какие-то 
проекты?
— Да, но пока не буду про них гово-
рить. Не из суеверия. И очень хочу, 
чтобы все осуществилось.

— А в Париже планируете вер-
нуться к русскому репертуару?
— Да. Через несколько лет мы бу-
дем делать «Пиковую даму» в Opera 
Garnier. Я очень рад — если не ста-
вить «Пиковую» в Петербурге, по ме-
сту рождения, то точнее Парижа ме-
ста нет. Эта опера связана с Фран-
цией, с Версалем, в ней очень мно-
го франкофонности Чайковского. 
Я этого названия всю жизнь боялся, 
мне казалось, что я еще не готов, не-
достаточно умен, не справлюсь и на-
до еще ждать и ждать. Это будет по-
следний сезон Стефана Лисснера 
в Парижской опере, в 2021 году. Мне 
будет уже 51, и я подумал, что, навер-
ное, пора. И кстати, Opera Garnier — 
театр с тайной, что в этом случае то-
же очень важно.

полная версия 
kommersant.ru/12530

«Где я — и где Вергилий?!»
Дмитрий Черняков о постановке оперы Берлиоза

Итальянскую живопись XVII века из собрания  
неаполитанского Музея Каподимонте показывают в ГМИИ  
на выставке «Артемизия Джентилески и ее современники»

В парижской Opera Bastille 
прошла премьера «Троянцев» 
Гектора Берлиоза. Громоздкую 
французскую оперу поставили 
дирижер Филипп Жордан и рос-
сийский режиссер Дмитрий 
Черняков. Тридцать лет назад 
с «Троянцев» началась жизнь но-
вого театра на площади Басти-
лии, не меньшей новостью ока-
залась нынешняя постановка, 
сначала восхитившая, а потом 
разозлившая зал. Рассказывает 
корреспондент ”Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

авно я не присутст-
вовал на таком фина-

ле, когда яростная овация полови-
ны зала смешивалась с бу-бу-букань-
ем другой половины. Можно списать 
на то, что в зале были не только па-
рижане, но и гости столицы: на ка-
ждой премьере Чернякова встреча-
ешь пол-Москвы его верных поклон-
ниц и поклонников. Но мне кажет-
ся, что шумели друг на друга не рус-
ские и французы, а зрители первого 
и второго акта, не нашедшие согла-
сия в третьем.

«Троянцы» — махина, к которой 
с опаской подходят и режиссер, и ак-
теры, и зрители. Почти четыре часа 
действия, три части, после первой 
навсегда исчезает половина геро-
ев, в том числе и те, которым не да-
ли права голоса. Запутанное либрет-
то, еще более бессмысленное, чем 
у многих классических громад. Тем 
больше доверия проявила Opera de 
Paris к нашему Dmitri Tcherniakov, 
предложив ему трижды юбилейную 
работу: к 350-летию парижской Опе-
ры, 150-летию со дня смерти Гектора 
Берлиоза и З0-летию самой Bastille, 
открывшейся «Троянцами» в поста-
новке Пьера Луиджи Пицци.

«Взятие Трои», первое действие, 
проходит среди блокадных руин. 
Мертвый город в осаде, зона кон-
фликта, чеченского, югославского 
или сирийского (одна из частей де-
корации едва ли не в точности взя-
та со снимка Раймона Депардона 
на развалинах Бейрута) — все рав-
но. Контрастом к холодным темным 
улицам дан ярко освещенный оваль-

ный кабинет, где царь Приам с на-
рядными родственниками смакует 
под шампанское новость о том, что 
греки ушли. Приам (Паата Бурчулад-
зе) и царица Гекуба (Вероник Жан) 
карикатурны — он в своем голубом 
позднебрежневском кителе со зве-
здами и лампасами, она в голубом 
облегающем платье с медалькой на 
груди. Когда в конце их показывают 
расстрелянными, вспоминаешь че-
ту Чаушеску.

На улицах ликует оборванная 
толпа: «Ха! Ха! После десяти лет, 
проведенных за стенами, какое 

счастье вздохнуть свободно!» Бегу-
щая строка на манер CNN говорит 
о снятии блокады и торжествах, 
вот только новости становятся все 
страннее: Лаокоон, чудовища, ог-
ромный конь... Такая же мешани-
на и чушь, как в настоящем теле-
визоре. Рядом на экране мелькают 
проекции мыслей главных героев, 
и эти мысли подсказывают нам но-
вые пружины действия. Герой Эней 
(Брендон Йованович) возмущен са-
мовлюбленным хвастовством ста-
рого Приама (а ведь он, Эней, не 
кто-нибудь, а сын Венеры, то есть 
имеет связи в высших сферах). Ну 
а Кассандра, царская дочь, вспоми-
нает, что стала жертвой отцовского 
насилия, и точно не питает иллю-
зий по поводу будущего.

В сцене триумфа, который обер-
нется массовым уничтожением, вы-
ступают сам Приам, Кассандра (ха-

ризматичная, сильная и истеричная 
Стефани д’Устрак) и ее верный до 
глупости жених Хореб (Стефан Дегу), 
почти безмолвные куклы из царской 
семьи, беснующийся народ и безжа-
лостные греческие солдаты. Дмит-
рий Черняков, в отличие от Пицци, 
так и не выкатил на сцену коня, но 
Троя пала, преданная Энеем и не 
вразумленная Кассандрой. Вот вам 
и «Ха! Ха!».

Вторая и третья части — «Троян-
цы в Карфагене» — проходят в куда 
более банальном пространстве: цен-
тре психологической реабилитации 
жертв войны. Дидону, то ли цари-
цу, то ли пациентку, лечат любовью 
к Энею, но дав слишком сильную до-
зу, убивают. Хорошими партнерами 
выглядят ее министр Нарбал (Кри-
стиан Ван Хорн) и ее сестра Анна (Од 
Экстремо), которые выполняют ро-
ли психотерапевтов-аниматоров. Ра-

дуешься множеству выдумок, вроде 
транспарантов с написанными от ру-
ки ремарками, именами, названия-
ми, которыми пользуются больные 
в терапевтических постановках. Кар-
тина, пестрая во всех смыслах, запо-
минается благодаря незаурядной ра-
боте Екатерины Семенчук, которая 
в партии Дидоны от первой к послед-
ней сцене набирает силу и уверен-
ность вокала.

Когда Эней бросает царицу и от-
плывает в Италию — а может быть, 
просто уходит в другое отделение 
больницы, на новые процедуры,— 
Дидона не может этого перенести. 
Но в отличие от Кассандры, букваль-
но сгорающей в огне своих проро-
честв, она засыпает под горсть та-
блеток, прокляв напоследок Энея 
и римлян.

В одних и тех же декорациях про-
ходят и царская охота, и дуэт Дидо-

ны с Энеем, и ее предсмертная ария. 
Вот за что букали: Черняков обидел 
публику. Он начал с величественной 
и страшной картины смерти Трои, 
затем предложил психологическую 
реабилитацию — то ли жертвам, то 
ли зрителям. В первом акте он ста-
вил героев в прицел внимания, то 
выводя их на темные улицы блокад-
ного города, то пряча в освещенный 
хрустальным теплым светом цар-
ский бункер. Во втором и третьем 
как будто бы отказался от своего уме-
ния делить сцену на очаги действия. 
Здесь слишком сумбурно, многолюд-
но, здесь играют в пинг-понг, смо-
трят телевизор, прогуливаются на 
настоящих протезах, играют, пьют 
чай. Тщательность Чернякова, кото-
рый, вникая в тонкости рисунка тол-
пы, дает каждому персонажу миниа-
тюрную роль, оборачивается хаосом.

У Дмитрия Чернякова (не толь-
ко режиссера, но и сценографа) ар-
хитектура сцены всегда задает тон 
действию. Он не только мастер 
сверхдраматических пространств, 
он еще и певец интерьеров супер-
банальных. Такова его нынешняя 
ветеранская районная больница, 
от которой пахнет супом, с панель-
ками под дерево, икеевскими сту-
льями и ординаторской кабинкой 
за стеклом. Мы слышим Черняко-
ва, когда он говорит нам, что антич-
ный ужас живет в больничной па-
лате, не зря же буря начинает буше-
вать за цветными витражами. Но 
все-таки развалины домов эффект-
нее, чем развалины людей.

После первой части, «Взятия 
Трои», режиссеру устроили настоя-
щую овацию, единодушную, без еди-
ного «бу». Зал был воодушевлен, как 
редко когда бывает. Все были убе-
ждены, что проведут оставшиеся два 
часа так же удивительно, как и про-
шедшие полтора. Паузу больницы 
встретили с интересом и, мне кажет-
ся, пониманием, но после второй 
части зал жаждал какой-то третьей 
истории, такой же визуально силь-
ной, как первая, чтобы закольцевать 
действие. Не зря же обещал переме-
ны черный занавес, который драма-
тически падал после каждой карти-
ны. Обещал, но ведь обманул.

Вопрос, как пользоваться такой 
оперой. Можно уйти сразу после пер-
вой части. Я попробую теперь прий-
ти сразу на вторую.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Ахилл уступил Гектору
«Троянцы» Дмитрия Чернякова в Парижской опере

Мне всегда нужна структура, где все 
имеет начало и конец, правильно  
разворачивается и лежит на правиль-
ных полочках. С Берлиозом это очень 
трудно, потому что он не так мыслит

«Война» (картина падения 
Трои) в спектакле оказа-
лась убедительнее, 
чем  последующий «мир» — 
карфагенский роман  
Энея и Дидоны  
ФОТО VINCENT PONTET /  

OPERA NATIONAL DE PARIS
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«Химки» 
ударили концовкой
Подмосковный клуб одержал важную победу  
над «Жальгирисом»

В четверг баскетбольный клуб 
«Химки» принимал на своей 
площадке литовский «Жаль-
гирис» в рамках регулярного 
чемпионата Евролиги и добил-
ся успеха. Уступая перед за-
ключительной четвертью де-
вять очков, хозяева блестяще 
провели концовку и выигра-
ли со счетом 74:64. После это-
го химчане сравнялись с кау-
насцами по количеству побед 
и продолжают борьбу за попа-
дание в восьмерку.

осле 20 туров регу-
лярного чемпионата Евролиги 
«Химки» оказались на 13-м месте, 
имея в активе лишь семь побед, и 
тем не менее еще не потеряли шан-
сы попасть в зону play-off. Но у них 
остается все меньше времени на 
то, чтобы поправить свои турнир-
ные дела, и матч с «Жальгирисом» 
был чрезвычайно важен в этой свя-
зи, ведь в гости к подмосковному 
клубу приехал его прямой конку-
рент. Каунасцы одержали на одну 
победу больше и находились на 
11-й строчке в таблице. И вообще, 
химчан в ближайшее время ждет 
целая серия принципиальных игр 
(с «Будучностью», «Панатинаико-
сом», «Олимпией» и «Басконией»), 
в которой им нужен максималь-
ный результат. А сначала надо бы-
ло одолеть «Жальгирис».

Римас Куртинайтис, проводив-
ший третий матч после возвраще-
ния на пост главного тренера «Хи-
мок», отметил, что уже успел соста-
вить мнение о возможностях сво-
их игроков, и потихоньку начал 
вносить коррективы. При этом ли-
товский специалист очень хоро-
шо знал, что представляет собой 
соперник, так как в прошлом се-
зоне «Летувос Ритас» под его руко-
водством часто встречался с «Жаль-
гирисом», в том числе в финале на-
ционального чемпионата. Кста-

ти, «Химки» в семи предыдущих 
встречах на полях Евролиги лишь 
один раз уступили каунасцам, 
обыграв их и в первом круге ны-
нешней регулярки — 84:83. Прав-
да, тогда еще были здоровы Алек-
сей Швед и Энтони Гилл. Более то-
го, лучший игрок «Химок» получил 
травму именно в ноябрьском мат-
че с «Жальгирисом».

Первая четверть прошла в рав-
ной борьбе и завершилась с незна-
чительным преимуществом хозя-
ев — 19:17. Шесть очков в их соста-
ве дальними бросками набрал То-
ни Крокер и еще пять добавил Мал-
колм Томас. Затем химчане смести-

ли акцент в атаке на Джордана Ми-
ки, который в начале второго пери-
ода вырвался в лидеры по результа-
тивности с восемью баллами. Впро-
чем, ярко выраженных снайперов 
сейчас нет ни у того, ни у друго-
го клуба, оба делают ставку на ко-
мандный баскетбол, а инициативу 
может взять на себя в отдельные от-
резки практически любой испол-
нитель. Так, после всплеска актив-
ности Мики выстрелил Егор Вяль-
цев, забивший за пару минут шесть 
очков, благодаря чему «Химки» да-
же немного оторвались в счете — 
33:27. Но все-таки «Жальгирис» не 
отпустил их и вскоре восстановил 
равновесие. К большому перерыву 
подмосковные баскетболисты от-
ставали на одно очко — 36:37.

В третьей четверти превосходст-
во «Жальгириса» стало уже замет-
ным и достигло отметки «плюс во-
семь» после попадания Деона Том-

псона из-под щита. «Химки» сумели 
сократить разницу вдвое усилиями 
Мики, Вяльцева и Томаса, однако 
на исходе периода гости отправи-
ли в корзину пять очков подряд и 
создали себе довольно внушитель-
ную фору на заключительную де-
сятиминутку — 56:47. Хозяева бро-
сились в погоню и догнали против-
ника в середине четверти. В самый 
ответственный момент кураж пой-
мал Крокер, который забросил две 
«трехи» и реализовал штрафные. А 
в концовке «Химки», у которых бук-
вально разбушевались «большие» 
Мики и Томас (в итоге 36 очков и 17 
подборов на двоих), и вовсе нокау-
тировали «Жальгирис», совершив 
мощный рывок — 13:0. Четвертый 
период подопечные Куртинайти-
са выиграли с разгромным счетом 
27:8, и, естественно, матч закончил-
ся в их пользу — 74:64.

Александр Ильин

Форвард «Химок»  
Джордан Мики (с мячом) 
набрал в матче с «Жаль-
гирисом» 20 очков и внес 
самый весомый вклад  
в победу своей команды  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

КУБОК ДЭВИСА

Аллея Роджера Федерера,  
которая ведет в Мадрид
Сам выдающийся теннисист  
участия в матче сборных Швейцарии и России не примет

В пятницу в Биле начинается 
матч квалификационного эта-
па Кубка Дэвиса между сбор-
ными Швейцарии и России, 
в котором на кону будет сто-
ять путевка в финальную часть 
реформированного Кубка Дэ-
виса. Из-за отсутствия в со-
ставе хозяев Роджера Феде-
рера и Станисласа Вавринки 
явным фаворитом противо-
стояния будет российская ко-
манда, в которой главные роли 
сыграют Карен Хачанов и Да-
ниил Медведев. На жеребьев-
ке в Биле побывал корреспон-
дент ”Ъ“ Евгений Федяков.

атч в Биле представляет 
собой один из первых эпизодов но-
вейшей истории Кубка Дэвиса, ре-
формированного в прошлом году 
Международной федерацией тен-
ниса (ITF). Согласно этой рефор-
ме, вызванной прежде всего без-
отрадным финансовым состояни-
ем этого состязания со 119-летней 
историей, победитель получит пу-
тевку на новый турнир Davis Cup 
Finals, который пройдет в Мадри-
де на кортах с покрытием хард с 
18 по 24 ноября. С понедельника 
по четверг там пройдет предвари-
тельный этап, на котором 18 сбор-
ных будут разбиты на шесть групп, 
а с пятницы по воскресенье состо-
ятся три этапа play-off, причем в 
четвертьфинал кроме победите-
лей групп попадут еще две коман-
ды, отобранные по дополнитель-
ным показателям. Все матчи будут 
состоять из трех встреч — двух оди-
ночных и одной парной, которые, 
в свою очередь, будут играться из 
трех сетов.

Шесть участников Davis Cup 
Finals уже известны. Это Хорватия, 

которая в предыдущем сезоне по-
следней выиграла почетный тро-
фей по старой формуле, Франция 
— ее соперник по финалу, прошло-
годние полуфиналисты Испания 
и США, а также Аргентина и Ве-
ликобритания, получившие wild 
card. К ним присоединятся 12 сбор-
ных, победивших в нынешнем 
квалификационном раунде. Среди 
них будет и победитель матча меж-
ду Швейцарией и Россией.

Поначалу главной темой, стояв-
шей на повестке дня, был вопрос 
участия в этой встрече Роджера Фе-
дерера и Станисласа Вавринки. 
Если бы они решили сыграть, то 
задача гостей стала бы значитель-
но сложнее. Однако, завоевав Ку-
бок Дэвиса в 2014 году, обе швей-
царские звезды быстро охладели 
к этому турниру и с тех пор про-

вели за сборную лишь один матч. 
А когда два месяца назад местом 
проведения встречи с россияна-
ми был объявлен Биль, сомнений 
в отсутствии Федерера и Ваврин-
ки практически не осталось. В про-
тивном случае хозяева наверняка 
принимали бы россиян не на Swiss 
Tennis Arena, рассчитанной всего 
на 2,6 тыс. зрителей, а в каком-то 
другом месте.

Кстати, зал, расположенный 
в живописном месте у подножия 
гор на окраине Биля по адресу ал-
лея Роджера Федерера, дом 1а (в до-
ме под номером 1 находятся офис 
Швейцарской теннисной федера-
ции и крытые тренировочные кор-
ты, а других домов на этой улице 

пока нет), был открыт совсем не-
давно, в апреле 2017 года. Снару-
жи он выглядит совсем скромно, 
зато внутри очень уютен и вполне 
приспособлен для проведения со-
ревнований, которые не рассчита-
ны на сумасшедший ажиотаж.

Здесь же прошла и жеребьевка 
матча, в котором бывшему трене-
ру Федерера и нынешнему капита-
ну сборной Швейцарии Северину 
Люти остается надеяться на третью 
ракетку своей страны Хенри Лаак-
сонена (142-й в мире), Марка Анд-
реа Хюслера (362-й), Якуба Пауля 
(560-й), Сандро Эхрата (590-й) и Же-
рома Кима, не имеющего на дан-
ный момент рейтинга ATP. В свою 
очередь, капитан сборной России 
Шамиль Тарпищев включил в за-
явку четырех сильнейших своих 
игроков — Карена Хачанова (11-

й), Даниила Медведева (16-й), Евге-
ния Донского (96-й), Андрея Рубле-
ва (100-й), а также юниора Констан-
тина Жженова, которому еще не 
исполнилось и 15 лет. Внук народ-
ного артиста СССР Георгия Жжено-
ва удостоился такой чести в связи с 
победой, одержанной в прошлом 
году в Реджо-ди-Калабрии на пре-
стижном турнире Tennis Europe 
Junior Masters в возрастной катего-
рии до 14 лет. Правда, он примет 
участие в матче лишь в том случае, 
если одна из последних встреч не 
будет влиять на судьбу путевки в 
Davis Cup Finals.

Учитывая уровень игры Хачано-
ва и Медведева, явным фаворитом 
выглядит российская сборная, ко-

торой, конечно, не хочется возвра-
щаться в первую группу Евро-Аф-
риканской зоны, то есть туда, где 
она выступала еще в прошлом го-
ду. Тем не менее Шамиль Тарпи-
щев оценивает шансы своих подо-
печных достаточно осторожно.

«Если выражаться шахматной 
терминологией, то теперь в Куб-
ке Дэвиса играются не классиче-
ские партии, а что-то вроде бли-
ца,— сказал капитан россиян кор-
респонденту 

”
Ъ“, намекая на то, 

что в связи с реформой турнира 
встречи проводятся не из пяти се-
тов, а из трех.— Кроме того, мы на-
ходимся здесь практически в усло-
виях среднегорья, где мяч летит 
несколько быстрее (Биль распо-
ложен на высоте примерно 450 м 
над уровнем моря.— 

”
Ъ“). В такой 

ситуации особое значение имеют 
прием и подача, поскольку в ходе 
неудачно складывающейся корот-
кой встречи трудно что-то менять. 
В целом наша команда готова до-
статочно хорошо, хотя без некото-
рых сложностей, конечно, не об-
ходится».

По итогам жеребьевки пер-
вым в борьбу вступит Медведев, 
которому, по словам Тарпище-
ва, швейцарское твердое покры-
тие из нашей команды подходит 
больше всего. Он сыграет с Лаак-
соненом, а затем Хачанов встре-
тится с Хюслером. В субботу же 
сначала Лааксонен и Хюслер по-
мерятся силами с Донским и Ру-
блевым, а затем пройдут еще две 
одиночные встречи: Лааксонен—
Хачанов и Хюслер—Медведев. 
Впрочем, согласно регламенту, 
при счете 3:0 в пользу одной из 
команд в случае взаимного согла-
сия соперников состоится лишь 
одна одиночка. Если же решаю-
щей станет четвертая встреча, то 
пятая может быть отменена.

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Англии
24-й тур. «Борнмут»—«Челси» 4:0 (Кинг, 47, 74; Брукс, 
63; Дэниелс, 90+5). «Ливерпуль»—«Лестер» 1:1 (Мане, 3 
— Магуайр, 45+2). «Тоттенхем»—«Уотфорд» 2:1 (Сон Хын 
Мин, 80; Льоренте, 87 — Кэткарт, 38). Положение ко-
манд. 1. «Ливерпуль» — 61 очко. 2. «Манчестер Сити» — 
56. 3. «Тоттенхем» — 54. 4. «Арсенал» — 47. 5. «Челси» — 
47. 6. «Манчестер Юнайтед» — 45.

Кубок Италии

1/4 финала. «Фиорентина»—«Рома» 7:1 (Кьеза, 7, 18, 74; 
Мурьель, 33; Бенасси, 66; Симеоне, 79, 89 — Коларов, 28). 
«Аталанта»—«Ювентус» 3:0 (Кастань, 37; Сапата, 39, 86).
«Фиорентина» и «Аталанта» вышли в 1/2 финала.

Кубок Испании

1/4 финала. «Бетис»—«Эспаньол» 3:1 (добавленное 
время; Чельсо, 76; Леон, 95; Манди, 99 — Баптистаy, 33. 

Первый матч — 1:1). «Барселона»—«Севилья» 6:1 (Коути-
нью, 13 (пен.), 53; Ракитич, 31; Роберто, 54; Суарес, 89; 
Месси, 90+2 — Арана, 67. Первый матч 0:2).
«Бетис» и «Барселона» вышли в 1/2 финала.

Теннис
Турнир WTA категории Premier  
в Санкт-Петербурге (Россия).  
Призовой фонд — $825 тыс.
Второй круг. Екатерина Александрова (Россия)—Те-
реза Мартинцова (Чехия) 7:5, 6:2. Арина Соболенко (Бело-
руссия, 4)—Элисон ван Эйтванк (Бельгия) 6:1, 6:4. Анаста-
сия Павлюченкова (Россия)—Елена Остапенко (Латвия, 
6) 6:4, 6:4. Кики Бертенс (Нидерланды, 2)—Исалин Бона-
вентюр (Бельгия) 6:4, 6:2.
Сегодня в 1/2 финала встречаются: Александрова— 
Соболенко, Петра Квитова (Чехия, 1)—Донна Векич  
(Хорватия, 8), Павлюченкова—Бертенс, Дарья Касаткина 
(Россия, 3)—Вера Звонарева (Россия).

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Сергей Ковалев 
поднимается после нокаута
Он встретится в матче-реванше  
с Элейдером Альваресом

В ночь с субботы на воскресенье в го-
роде Фриско (штат Техас) состоится 
один из наиболее интригующих бо-
ев года: Сергей Ковалев, еще не так 
давно признававшийся The Ring луч-
шим боксером года вне зависимо-
сти от весовой категории, попыта-
ется вновь завоевать пояс чемпиона 
WBO в полутяжелом весе в противо-
стоянии с Элейдером Альваресом. 
Тем самым, который нокаутировал 
россиянина в августе прошлого го-
да. Для Ковалева, которому в апре-
ле исполнится 36 лет, это, пожалуй, 
последний шанс перезапустить свою 
карьеру.

блестящей карьере Сергея Кова-
лева, объединившего титулы по верси-
ям и Всемирной боксерской организа-
ции (WBO), и Международной боксер-
кой федерации (IBF), и Всемирной бок-
серской ассоциации (WBA), заслужив-
шего звание лучшего бойца вне зависи-
мости от категории по версии журнала 
The Ring, нагонявшего неподдельный 
страх на соперников, есть точка, после 
которой все пошло не так. Речь о состо-
явшемся в ноябре 2016 года бое с Андре 
Уордом, который россиянин проиграл 
решением судей. А потом, летом 2017-
го, в матче-реванше американец добил-
ся победы нокаутом.

Оба поражения Ковалева были, по 
мнению многих специалистов, спорны-
ми (нокаут, к примеру, случился после уда-
ров Уорда ниже пояса), но это уже не важ-
но. Значение имеет только то, что Уорд по-
казал, что, во-первых, Ковалева не надо 
бояться, во-вторых, продемонстрировал, 
что, если у россиянина не получается ре-
шить вопрос одним ударом, если бой затя-
гивается, его можно побеждать.

Сергей Ковалев, конечно, стремился 
вновь найти себя. С этой целью он вер-
нулся на родину, но и тут у него не залади-
лось. Спортсмен вел неидеальный образ 
жизни и однажды угодил в аварию — его 
Mercedes на скорости 140 км/ч улетел в 
лес. Но каким-то чудом Ковалев избежал 
серьезных травм. Потом была поездка на 
Афон, беседы с монахами, стремление пе-
ресмотреть приоритеты в жизни, повзро-
слеть. «Ведь у меня что-то не то творилось 
в голове»,— признавался спортсмен.

И вроде бы все стало налаживаться. 
Уже в конце 2017-го Ковалев, победив 
Вячеслава Шабранского, снова стал чем-
пионом WBO. В марте прошлого года он 

успешно защитил титул, победив Игоря 
Михалкина. И словно стремясь «ковать 
железо пока горячо», в августе 2018-го 
Ковалев снова вышел на ринг — против 
колумбийца Элейдера Альвареса. Бок-
сера, обладающего целым рядом несом-
ненных достоинств, но никак не нокау-
тера. Ведь в боях с ним до 12-го раунда 
доживали и бойцы второго эшелона. Но 
по иронии судьбы именно Альварес от-
правил Ковалева, проводившего небле-
стящий, но надежный, с контролем цен-
тра ринга, большим количеством попа-
даний бой, в нокаут.

После того поражения Ковалев в сер-
дцах заявил, что пришла пора заканчи-
вать. Но потом передумал. Не тот харак-
тер у человека, выросшего на улицах Ко-
пейска, чтобы вот так отступать. Но если 
так получится, что завтра Альварес сно-
ва окажется сильнее, Ковалеву, видимо, 
придется признать, что его время ушло.

Пока же он придерживается версии, 
что первое поражение было случайно-
стью. Ковалев отметил, что буквально на 
секунду утратил концентрацию, чем со-
перник и воспользовался. «Но в этот раз с 
ринга я уйду чемпионом. Не знаю как, но 
пояс я себе верну»,— заявил россиянин, 
который, если верить его тренеру Бадди 
Макгирту, действительно понял, в чем 
были его ошибки. «Он знает, в чем ему 
нужно прибавить. Он понимает, что вре-
мя, когда соперник падал после первого 
жесткого удара, ушло. И если потребует-
ся отработать двенадцать раундов, он бу-
дет готов»,— отметил Макгирт, добавив-
ший, что у Ковалева по-прежнему потря-
сающий джеб и быстрые ноги и что голод 
до побед, особенно после столь неприят-
ного поражения, никуда не делся.

Впрочем, далеко не все верят в Кова-
лева. Например, букмекеры William Hill 
не считают его фаворитом матча, прини-
мая ставки на победу российского боксе-
ра с коэффициентом 2,20 против 1,67 на 
Альвареса. А Андре Уорд, уже завершив-
ший карьеру, а значит, не воспринимаю-
щий Ковалева как конкурента, полагает, 
что шансов больше у колумбийца. «Кова-
лев, без сомнения, очень силен. Но, как 
и большинство такого рода боксеров, 
он выигрывал многие бои за счет репу-
тации. Она может помочь вам стать чем-
пионом, она поможет вам удерживать 
какое-то время титул. Но стоит ей пошат-
нуться — и все,— считает Уорд.— Я знаю, 
что Альварес не сильнее Ковалева. Кова-
лев потенциально в состоянии выиграть 
этот бой. Но все же, думаю, не сможет».

Александр Петров

К О Н Т Е К С Т С  С Е Р Г Е Я  К О В А Л Е В А  Т Р Е Б У Ю Т  $ 8  М Л Н

Американская модель Джейми Фронтс, которая 
обвинила Сергея Ковалева в нападении с приме-
нением насилия, подала иск к боксеру на $8 млн. 
Об этом потерпевшая сообщила на своей страни-
це в Instagram.

Ковалев был задержан полицией в июне 
прошлого года по подозрению в избиении 
женщины. По словам Джейми Фронтс, боксер 
ухаживал за ней на вечеринке, но она на ухажи-
вания не ответила. После этого Ковалев с другом 
пошли за ней в номер, где произошел инцидент. 
Как утверждала актриса, в результате действий 

россиянина она получила перелом носа, сотря-
сение мозга и смещение шейного диска.

Сергею Ковалеву в США предъявлено обви-
нение в нападении с применением силы, которое 
привело к серьезным телесным повреждениям, 
ему грозит до четырех лет лишения свободы. 
На первых слушаниях в суде Ковалев заявил 
о своей невиновности, следующее заседание 
запланировано на март. Боксер в своем Instagram 
назвал спектаклем обвинения в нападении, по-
просив своих болельщиков не делать поспешных 
выводов относительно инцидента. ТАСС

П

«Если выражаться шахматной терми-
нологией, то теперь в Кубке Дэвиса 
играются не классические партии,  
а что-то вроде блица»

B

М

Если Элейдер Альварес (справа) снова, как и в августе 2018-го,  
окажется сильнее Сергея Ковалева, россиянину, видимо, придется 
признать, что его время ушло  ФОТО AP
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